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FECHA: MARZO 10 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Fuertes vientos causan daños” 

 
“Mirna, la candidata del PRI en Pachuca” 

 “Fuertes vientos dejan daños en 9 minutos” 

 “RACHAS DE VIENTO CAUSAN DESTROZOS” 

 
“Mirna va por Pachuca: PRI” 

 
“El PRI estatal abre su juego ¡Destapa candidatos!” 

 
“Destapa” PRI candidatos a alcaldías; Mirna va por Pachuca” 

 
“CASTIGA VIENTO AL PALACIO DE GOBIERNO” 

 
“Sacude temporal…al PRI y deja daños en gobierno” 

 
“Arma Hacienda lista de bancos insolventes” 

 
“Piden no tributar para pagar “piso”” 

 “Trump amaga a México con guerra” 

 
“Perdieron pensiones casi $15 mil millones en febrero ” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEEH organizó la conferencia “Paridad de Género en las Candidaturas y 
Participación Política de las Mujeres”: El Día Internacional de la Mujer es una fecha que se celebra en 

muchos países del mundo. Cuando las mujeres de todos los continentes, a menudo separadas por fronteras 

nacionales y diferencias étnicas, lingüísticas, culturales, económicas y políticas, se unen para celebrar su día, 
pueden contemplar una tradición de no menos de noventa años de lucha en pro de la igualdad, la justicia, la paz 

y el desarrollo. Es por eso que con el objetivo de destacarla importancia de la participación femenina en todos y 
cada uno de los roles de la sociedad, y conmemorar el Día Internacional de la Mujer; el Instituto Estatal Electoral 

de Hidalgo (IEEH), a través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y 

Participación Ciudadana, organizó la conferencia “Paridad de Género en las Candidaturas y Participación 
Política de las Mujeres” en donde tuvo como invitada a Paula Adriana Soto Maldonado, directora de 

Participación Social y Política del Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES). En representación de la 
consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez, la consejera electoral Martha Alicia Hernández Hernández, 

presidenta de la mencionada comisión dio la bienvenida a la disertante, y a todas y todos los asistentes, destacó 
que las mujeres y las niñas hacen un aporte diario de muchas maneras que pueden ser visibles e invisibles para 

algunos. En este sentido, es compromiso del IEEH fomentar acciones que generen un cambio en las políticas 

públicas. Durante su intervención la ponente Paula Adriana Soto Maldonado señaló que a pesar de los trabajos 
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que se llevan acabo, aún se necesitan abrir espacios a las mujeres en los diferentes ámbitos políticos, sociales y 
culturales. Agregó que en la entidad poco a poco se está cumpliendo con la paridad de género, ya que tan solo 

en la actualidad el Congreso del estado cuenta con el 27% de las comisiones permanentes, mismas que son 

presididas por mujeres. Por ello, hizo un llamado a la sociedad en general a seguir trabajando en este ámbito de 
tal manera que se cumpla con el compromiso de la paridad de género. Durante el acto se realizó la toma de 

protesta de los integrantes del Sistema de Enlaces de Género y Participación Ciudadana quienes deberán 
coadyuvar con la difusión de los trabajos que la Comisión Permanente y Dirección Ejecutiva de Equidad de 

Género emprendan a favor de las mujeres y los hombres con el fin de alcanzar los objetivos y metas que 

establece la normativa respectiva. Asistieron al evento Consejeras y Consejeros electorales, Secretario Ejecutivo 
Directoras y Directores y personal del IEEH. Así como personal del Instituto Nacional Electoral, Magistradas del 

Tribunal Electoral, funcionarios de distintas dependencias de gobierno del estado e integrantes del grupo de 
paridad. (Redacción, página web) 

Criterio-Discriminación política a mujeres continúa: INM: La directora de Participación Social y Política del 

Instituto Nacional de las Mujeres (INM), Paula Soto Maldonado, aseguró que las féminas continúan estando 
discriminadas de los espacios públicos y de la toma de decisiones. Al impartir la conferencia Paridad de género en 

las candidaturas y participación política de las mujeres, Soto Maldonado dijo que pese a que la reforma político 
electoral de 2013 contempla el principio de paridad de género, las féminas enfrentan diversos obstáculos hacia la 

paridad. Además, señaló que actualmente apenas 7. 2 por ciento de las alcaldías en México se encuentran 

encabezadas por mujeres. En el contexto local, apuntó, únicamente 27 por ciento de las comisiones permanentes 
en el Congreso local son presididas por mujeres, por lo que no se puede hablar de paridad, subrayó. 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Difundirán mensaje a favor de equidad: Rindieron protesta los integrantes del sistema de enlaces 

de género y participación ciudadana que coadyuvarán en la difusión de los trabajos que realice la comisión 

permanente y dirección ejecutiva de equidad de género del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) a favor 
de las mujeres y los hombres, esto para alcanzar los objetivos y metas que establece la normativa respectiva. 

Fungirán como enlaces de todos los consejos distritales y municipales como un mecanismo que permitirá 
coadyuvar con el organismo electoral local en la promoción de la participación ciudadana y perspectiva de 

género, esto con el fin de garantizarla en todos los espacios del Instituto. Los enlaces difundirán a través de las 

redes sociales los mensajes que se diseñen en el IEEH para impulsar y alentar la participación ciudadana; 
compartirán la información que en materia de género se diseñe para la campaña "Únete", la cual por parte de la 

Organización de la Naciones Unidas (ONU) busca poner fin a la violencia contra las mujeres y las niñas, campaña 
a la que se adhirió el organismo electoral. Contribuirán con las comisiones electorales para eliminar de los 

espacios laborales actos de discriminación e intolerancia hacia alguno de los géneros. (Janet Barragán, página 

16) 

Crónica-Listo Sistema de Enlaces de Género; esquema IEEH: Rindieron protesta los integrantes del 

Sistema de Enlace de Género para los 102 órganos desconcentrados del Instituto Estatal Electoral (IEEH), 
municipales y distritales: difundirá la participación ciudadana, además de concientizar sobre la prevención de 

actos discriminatorios. Está conformado por hombres y mujeres hidalguenses para que en los 18 Consejos 

Distritales y 84 Municipales promuevan la perspectiva de género. Las actividades son: difundir a través de redes 
sociales los mensajes para alentar e impulsar la participación ciudadana, compartir información respecto a la 

campaña ―Únete para poner fin a la violencia contra las mujeres y niñas‖ que promueve la ONU. Además, serán 
enlaces de la Comisión Permanente y Dirección Ejecutiva de Género para el desarrollo de acciones en municipios, 

distritos o áreas laborales con el objetivo de eliminar actos de discriminación o intolerancia. Como parte de la 

conferencia, ―Paridad de Género en las Candidaturas y Participación Política de las Mujeres‖ que impartió Paula 
Soto Maldonado, directora de Participación Social y Política del Instituto Nacional de las Mujeres, reconoció que 

faltan espacios para abrir al sector femenino. (Rosa Gabriela Porter, página 10) 
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Cursor en la  Noticia-IEEH organizó la conferencia “Paridad de Género en las Candidaturas y 

Participación Política de las Mujeres”: El Día Internacional de la Mujer es una fecha que se celebra en 
muchos países del mundo. Cuando las mujeres de todos los continentes, a menudo separadas por fronteras 

nacionales y diferencias étnicas, lingüísticas, culturales, económicas y políticas, se unen para celebrar su día, 
pueden contemplar una tradición de no menos de noventa años de lucha en pro de la igualdad, la justicia, la paz 

y el desarrollo; es por eso que con el objetivo de destacar la importancia de la participación femenina en todos y 
cada uno de los roles de la sociedad, y conmemorar el Día Internacional de la Mujer; el Instituto Estatal Electoral 

de Hidalgo (IEEH), a través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y 

Participación Ciudadana, organizó la conferencia ―Paridad de Género en las Candidaturas y Participación Política 
de las Mujeres‖ en donde tuvo como invitada a Paula Adriana Soto Maldonado, directora de Participación Social y 

Política del Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES). En representación de la consejera presidenta 
Guillermina Vázquez Benítez,la consejera electoral Martha Alicia Hernández Hernández, presidenta de la 

mencionada comisión dio la bienvenida a la disertante, y atodas y todos los asistentes, destacó que las mujeres y 

las niñas hacen un aporte diario de muchas maneras que pueden ser visibles e invisibles para algunos. En este 
sentido, es compromiso del IEEH fomentar acciones que generen un cambio en las políticas públicas. Durante su 

intervención la ponente Paula Adriana Soto Maldonado señaló que a pesar de los trabajos que se llevan acabo, 
aún se necesitan abrir espacios a las mujeres en los diferentes ámbitos políticos, sociales y culturales. Agregó 

queen la entidad poco a poco se está cumpliendo con la paridad de género, ya que tan solo en la actualidad el 
Congreso del estado cuenta con el 27% de las comisiones permanentes, mismas que son presididas por mujeres. 

Por ello, hizo un llamado a la sociedad en general a seguir trabajando en este ámbito de tal manera que se 

cumpla con el compromiso de la paridad de género. Durante el acto se realizó la toma de protesta de los 
integrantes del Sistema de Enlaces de Género y Participación Ciudadana quienes deberán coadyuvar con la 

difusión de los trabajos que la Comisión Permanente y Dirección Ejecutiva de Equidad de Género emprendan a 
favor de las mujeres y los hombres con el fin de alcanzar los objetivos y metas que establece la normativa 

respectiva. (Redacción, página web) 

El Independiente-Piden ejercer presupuesto en capacitación política de la mujer: El presupuesto de la 
capacitación política de la mujer no debe ser utilizado por los partidos para comprar mandiles, maquillaje, 

tortilleros o pagar aguinaldos, práctica que tiene que ser erradicada. Paula Soto Maldonado, directora de 
participación social y política del Instituto Nacional de las Mujeres, apuntó que cuando los partidos justifican el 

gasto señalan que es destinado a sus militantes. ―Hay lineamientos para aplicarlo, pero la fiscalización 

corresponde al Instituto Nacional Electoral (INE)‖, dijo durante la conferencia sobre paridad de género en las 
candidaturas. Durante anterior sesión, el consejo general del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) dio a 

conocer informe sobre el ejercicio del recurso en los partidos políticos para capacitar a la mujer.  
Señala que si bien los partidos cumplieron con la entrega de su análisis sobre el financiamiento, ―no todos 

atienden de manera puntual los rubros establecidos en el ejercicio‖. Así lo estableció el documento dado a 

conocer por la comisión de equidad de género, que detalló que el Partido del Trabajo y Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) no especificaron número de mujeres que participaron en capacitaciones.  

El Partido Encuentro Social entregó tríptico con el tema ―El poder de la autoestima‖, sin que informara sobre el 
impacto de dicha actividad. Existen lineamientos No debe ser utilizado por los partidos para comprar 

mandiles, maquillaje, tortilleros o pagar aguinaldos, práctica que tiene que ser erradicada. (Víctor Valera, 

pagina 04) 

El Independiente-Sin petición de seguridad para independientes: IEE: Ningún aspirante a candidato 

independiente ha solicitado seguridad al Instituto Estatal Electoral (IEE) para obtener 3 por ciento de firmas de 
ciudadanos en sus municipios. Jerónimo Castillo Rodríguez, secretario general del organismo, dijo no tener 

información sobre la petición de salvaguarda hecha por el aspirante a candidato independiente en San Agustín 

Tlaxiaca, Marco Olvera Jiménez. Durante anterior entrevista, el secretario de Gobierno Salvador Elguero Molina 
confirmó que Olvera Jiménez solicitó seguridad pero agregó que no inició denuncia. ―Se sintió amenazado por 

algunos grupos que lo habían seguido cuando recopilaba firmas‖. Con visitas casa por casa o a través de volantes 
y en algunos casos ante la desconfianza ciudadana, 45 aspirantes a candidatos independientes en las alcaldías de 

Hidalgo buscan reunir 3 por ciento de firmas de los listados nominales de sus municipios.  

El plazo para recopilar el apoyo ciudadano de los aspirantes en 31 municipios, de un total de 84 ayuntamientos 
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que conforman al estado, concluye el 16 de marzo, con la finalidad de que obtengan registro en el IEE.  
Desde el 16 de febrero, los ciudadanos recorren calles y colocan anuncios en la vía pública de los municipios para 

dar a conocer sus aspiraciones, actividades financiadas con sus recursos. (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Arrendará IEE 20 vehículos: Para efecto de que coordinadores electorales y personal del 
Instituto Estatal Electoral (IEEH) tengan la forma de movilizarse de manera efectiva, se prevé el arrendamiento 

de por lo menos 20 vehículos. Lo anterior lo anunció la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez. En 

entrevista con representantes de los medios de comunicación, la consejera electoral indicó que se tiene previsto 
el arrendamiento de vehículos, mismos que serán repartidos entre coordinadores de municipios más alejados. 

Asimismo, algunas unidades, serán asignadas a personas que laboran en el instituto, esto para el desempeño  de 
su función. Vázquez Benítez informó que la empresa se encargará de ofrecer este servicio es Casanova Vallejo  

SA De C. V. Se rentarían entre 15 y 20 a partir de este momento y hasta que concluya la jornada electoral" 
sostuvo la consejera. "Aún no se rentan en la totalidad, sólo algunos, previendo la carga de trabajo y las 

necesidades, va ser prudente apoyar a los coordinadores‖, agregó. (Verónica Ángeles, página 04) 

Capital Hidalgo-Estado avanzado en paridad de género: Hidalgo cuenta con una de las más avanzadas 
leyes en materia electoral y protección de derechos hacia las mujeres, reconoció Paula Soto Maldonado, del 

Instituto Nacional de las Mujeres. Al dictar conferencia sobre el tema, la analista política aseguró que todas las 

acciones emprendidas, incluidas las cuotas de género, han servido para que ahora "la paridad haya llegado para 
quedarse". Soto Maldonado hizo un re-cuento del camino seguido para que este 2016 ya exista paridad en los 

puestos de elección popular. Recordó que existía una recomendación para que el número de candidaturas se 
distribuyera 70-30; y fue hasta al año 2002 cuando la recomendación se volvió obligación para los partidos 

políticos. Sin embargo, a pesar de que en la ley no decía que el 30 por ciento era para mujeres, los partidos las 
postulaban en menor número. Fue hasta el 2009 cuando la ley las obligó a colocarlas como propietarias de la 

fórmula; sin embargo, se da el caso de las "mal llamadas Juanitas". Argumentó que son mal llamadas, porque 

ello indica que siguen siendo ellas las culpables y sugiere también "el concepto patrimonial" que tienen los 
hombres de los pues-tos de representación popular. Finalmente, en 2013 se logró la paridad luego de juicios en 

el Tribunal Electoral, en el que se atacó un párrafo de la ley que señalaba que si las candidaturas eran producto 
de procesos democráticos, entonces quedaba exenta la paridad. "La paridad llegó para "quedarse, elimina la 

desigualdad y reparte el poder; no es un porcentaje, es un cambio en la sociedad de concebir las tareas públicas 

y privadas. Hombres realizando tareas privadas y mujeres tomando decisiones en lo público". (Verónica 
Ángeles, página 22) 

News Hidalgo: Imparten conferencia “Paridad de Género en las Candidaturas y Participación 
Política de las Mujeres”: El Día Internacional de la Mujer es una fecha que se celebra en muchos países del 

mundo. Cuando las mujeres de todos los continentes, a menudo separadas por fronteras nacionales y diferencias 

étnicas, lingüísticas, culturales, económicas y políticas, se unen para celebrar su día, pueden contemplar una 
tradición de no menos de noventa años de lucha en pro de la igualdad, la justicia, la paz y el desarrollo; es por 

eso que con el objetivo de destacarla importancia de la participación femenina en todos y cada uno de los roles 
de la sociedad, y conmemorar el Día Internacional de la Mujer; el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a 

través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, 

organizó la conferencia ―Paridad de Género en las Candidaturas y Participación Política de las Mujeres‖ en donde 
tuvo como invitada a Paula Adriana Soto Maldonado, directora de Participación Social y Política del Instituto 

Nacional de las Mujeres (INMUJERES). En representación de la consejera presidenta Guillermina Vázquez 
Benítez,la consejera electoral Martha Alicia Hernández Hernández, presidenta de la mencionada comisión dio la 

bienvenida a la disertante, y a todas y todos los asistentes, destacó que las mujeres y las niñas hacen un aporte 

diario de muchas maneras que pueden ser visibles e invisibles para algunos. En este sentido, es compromiso del 
IEEH fomentar acciones que generen un cambio en las políticas públicas. Durante su intervención la ponente 

Paula Adriana Soto Maldonado señaló que a pesar de los trabajos que se llevan a cabo, aún se necesitan abrir 
espacios a las mujeres en los diferentes ámbitos políticos, sociales y culturales. Agregó quen la entidad poco a 

poco se está cumpliendo con la paridad de género, ya que tan solo en la actualidad el Congreso del estado 
cuenta con el 27% de las comisiones permanentes, mismas que son presididas por mujeres. Por ello, hizo un 

llamado a la sociedad en general a seguir trabajando en este ámbito de tal manera que se cumpla con el 

compromiso de la paridad de género. Durante el acto se realizó la toma de protesta de los integrantes del 
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Sistema de Enlaces de Género y Participación Ciudadana quienes deberán coadyuvar con la difusión de los 
trabajos que la Comisión Permanente y Dirección Ejecutiva de Equidad de Género emprendan a favor de las 

mujeres y los hombres con el fin de alcanzar los objetivos y metas que establece la normativa respectiva. 

Asistieron al evento Consejeras y Consejeros electorales, Secretario Ejecutivo Directoras y Directores y personal 
del IEEH. Así como personal del Instituto Nacional Electoral, Magistradas del Tribunal Electoral, funcionarios de 

distintas dependencias de gobierno del estado e integrantes del grupo de paridad. (Redacción, página web) 

Plaza Juárez-PAN no formalizó denuncia contra Omar Fayad: ―En materia de fiscalización, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) es el único que cuenta con esta atribución, no es debatible, es una potestad que tiene‖, 

detalló Jerónimo Castillo Rodríguez, secretario general del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Lo 
anterior respecto al supuesto rebase de gastos del candidato del PRI a la gubernatura Omar Fayad Meneses en la 

toma de protesta realizada el pasado seis de marzo, inconformidad manifestada por la dirigencia estatal del 
Partido Acción Nacional (PAN). En ese sentido manifestó que el órgano electoral del estado, no ha recibido una 

solicitud que haga referencia a esta situación, y si bien están en su derecho de pedir una investigación, la 

dependencia encargada es el INE, reiteró. Apuntó que a través de la Unidad de Fiscalización, acuden a cada uno 
de los eventos de los aspirantes para verificar que no exista un rebase en los gastos. Por otra parte, respecto al 

proceso de recolección de firmas de los 45 precandidatos independientes a contender por las presidencias 
municipales, destacó que continúan subiendo avances al sistema, mientras que el INE realiza un cruce de datos 

para confirmar que los requisitos sean cumplidos, concluyó. (Ana luisa Vega, página 05) 

Plural: Presenta IEEH “Paridad de Género en las Candidaturas y Participación Política de las 
Mujeres”: El Día Internacional de la Mujer es una fecha que se celebra en muchos países del mundo. Cuando 

las mujeres de todos los continentes, a menudo separadas por fronteras nacionales y diferencias étnicas, 
lingüísticas, culturales, económicas y políticas, se unen para celebrar su día, pueden contemplar una tradición de 

no menos de noventa años de lucha en pro de la igualdad, la justicia, la paz y el desarrollo; es por eso que con el 

objetivo de destacarla importancia de la participación femenina en todos y cada uno de los roles de la sociedad, y 
conmemorar el Día Internacional de la Mujer; el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a través de la 

Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, organizó la 
conferencia ―Paridad de Género en las Candidaturas y Participación Política de las Mujeres‖ en donde tuvo como 

invitada a Paula Adriana Soto Maldonado, directora de Participación Social y Política del Instituto Nacional de las 

Mujeres (INMUJERES). En representación de la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez, la consejera 
electoral Martha Alicia Hernández Hernández, presidenta de la mencionada comisión dio la bienvenida a la 

disertante, y a todas y todos los asistentes, destacó que las mujeres y las niñas hacen un aporte diario de 
muchas maneras que pueden ser visibles e invisibles para algunos. En este sentido, es compromiso del IEEH 

fomentar acciones que generen un cambio en las políticas públicas. Durante su intervención la ponente Paula 

Adriana Soto Maldonado señaló que a pesar de los trabajos que se llevan a cabo, aún se necesitan abrir espacios 
a las mujeres en los diferentes ámbitos políticos, sociales y culturales. Agregó que en la entidad poco a poco se 

está cumpliendo con la paridad de género, ya que tan solo en la actualidad el Congreso del estado cuenta con el 
27% de las comisiones permanentes, mismas que son presididas por mujeres. Por ello, hizo un llamado a la 

sociedad en general a seguir trabajando en este ámbito de tal manera que se cumpla con el compromiso de la 
paridad de género. Durante el acto se realizó la toma de protesta de los integrantes del Sistema de Enlaces de 

Género y Participación Ciudadana quienes deberán coadyuvar con la difusión de los trabajos que la Comisión 

Permanente y Dirección Ejecutiva de Equidad de Género emprendan a favor de las mujeres y los hombres con el 
fin de alcanzar los objetivos y metas que establece la normativa respectiva. Asistieron al evento Consejeras y 

Consejeros electorales, Secretario Ejecutivo Directoras y Directores y personal del IEEH. Así como personal del 
Instituto Nacional Electoral, Magistradas del Tribunal Electoral, funcionarios de distintas dependencias de 

gobierno del estado e integrantes del grupo de paridad. (Redacción, página web) 
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Reporte Hidalgo-Conferencia “Paridad de Género en las candidaturas y participación política de las 

mujeres: El Día Internacional de la Mujer es una fecha que se celebra en muchos países del mundo. Cuando las 
mujeres de todos los continentes, a menudo separadas por fronteras nacionales y diferencias étnicas, 

lingüísticas, culturales, económicas y políticas, se unen para celebrar su día, pueden contemplar una tradición de 
no menos de noventa años de lucha en pro de la igualdad, la justicia, la paz y el desarrollo; es por eso que con el 

objetivo de destacarla importancia de la participación femenina en todos y cada uno de los roles de la sociedad, y 
conmemorar el Día Internacional de la Mujer; el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a través de la 

Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, organizó la 

conferencia ―Paridad de Género en las Candidaturas y Participación Política de las Mujeres‖ en donde tuvo como 
invitada a Paula Adriana Soto Maldonado, directora de Participación Social y Política del Instituto Nacional de las 

Mujeres (INMUJERES). En representación de la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez, la consejera 
electoral Martha Alicia Hernández Hernández, presidenta de la mencionada comisión dio la bienvenida a la 

disertante, y a todas y todos los asistentes, destacó que las mujeres y las niñas hacen un aporte diario de 

muchas maneras que pueden ser visibles e invisibles para algunos. En este sentido, es compromiso del IEEH 
fomentar acciones que generen un cambio en las políticas públicas. Durante su intervención la ponente Paula 

Adriana Soto Maldonado señaló que a pesar de los trabajos que se llevan a cabo, aún se necesitan abrir espacios 
a las mujeres en los diferentes ámbitos políticos, sociales y culturales. Agregó que ven la entidad poco a poco se 

está cumpliendo con la paridad de género, ya que tan solo en la actualidad el Congreso del estado cuenta con el 
27% de las comisiones permanentes, mismas que son presididas por mujeres. Por ello, hizo un llamado a la 

sociedad en general a seguir trabajando en este ámbito de tal manera que se cumpla con el compromiso de la 

paridad de género. Durante el acto se realizó la toma de protesta de los integrantes del Sistema de Enlaces de 
Género y Participación Ciudadana quienes deberán coadyuvar con la difusión de los trabajos que la Comisión 

Permanente y Dirección Ejecutiva de Equidad de Género emprendan a favor de las mujeres y los hombres con el 
fin de alcanzar los objetivos y metas que establece la normativa respectiva. Asistieron al evento Consejeras y 

Consejeros electorales, Secretario Ejecutivo Directoras y Directores y personal del IEEH. Así como personal del 

Instituto Nacional Electoral, Magistradas del Tribunal Electoral, funcionarios de distintas dependencias de 
gobierno del estado e integrantes del grupo de paridad. (Redacción, facebook) 

Solución-El IEEH conmemoro el Día Internacional de la Mujer: El Día Internacional de la Mujer es una 
fecha que se celebra en muchos países del mundo. Cuando las mujeres de todos los continentes, a menudo 

separadas por fronteras nacionales y diferencias étnicas, lingüísticas, culturales, económicas y políticas, se unen 

para celebrar su día, pueden contemplar una tradición de no menos de noventa años de lucha en pro de la 
igualdad, la justicia, la paz y el desarrollo; es por eso que con el objetivo de destacarla importancia de la 

participación femenina en todos y cada uno de los roles de la sociedad, y conmemorar el Día Internacional de la 
Mujer; el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a través de la Comisión Permanente y la Dirección 

Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, organizó la conferencia ―Paridad de Género en las 

Candidaturas y Participación Política de las Mujeres‖ en donde tuvo como invitada a Paula Adriana Soto 
Maldonado, directora de Participación Social y Política del Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES). En 

representación de la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez,la consejera electoral Martha Alicia 
Hernández Hernández, presidenta de la mencionada comisión dio la bienvenida a la disertante, y  a todas y todos 

los asistentes, destacó que las mujeres y las niñas hacen un aporte diario de muchas maneras que pueden ser 

visibles e invisibles para algunos. En este sentido, es compromiso del IEEH fomentar acciones que generen un 
cambio en las políticas públicas. Durante su intervención la ponente Paula Adriana Soto Maldonado señaló que a 

pesar de los trabajos que se llevan a cabo, aún se necesitan abrir espacios a las mujeres en los diferentes 
ámbitos políticos, sociales y culturales. Agregó que en la entidad poco a poco se está cumpliendo con la paridad 

de género, ya que tan solo en la actualidad el Congreso del estado cuenta con el 27% de las comisiones 
permanentes, mismas que son presididas por mujeres. Por ello, hizo un llamado a la sociedad en general a seguir 

trabajando en este ámbito de tal manera que se cumpla con el compromiso de la paridad de género. Durante el 

acto se realizó la toma de protesta de los integrantes del Sistema de Enlaces de Género y Participación 
Ciudadana quienes deberán coadyuvar con la difusión de los trabajos que la Comisión Permanente y Dirección 

Ejecutiva de Equidad de Género emprendan a favor de las mujeres y los hombres con el fin de alcanzar los 
objetivos y metas que establece la normativa respectiva. Asistieron al evento Consejeras y Consejeros 
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electorales, Secretario Ejecutivo Directoras y Directores y personal del IEEH. Así como personal del Instituto 
Nacional Electoral, Magistradas del Tribunal Electoral, funcionarios de distintas dependencias de gobierno del 

estado e integrantes del grupo de paridad. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Va Mirna por Pachuca; Gadoth, por Tula: Pri: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) acordó, 
previo a las solicitudes de registro de aspirantes, 14 candidaturas de ―unidad‖ para presidencias municipales; 

entre ellas, la de Mirna Hernández Morales –hasta ayer secretaria de Planeación, Desarrollo Regional y 

Metropolitano– por Pachuca. La exlegisladora federal, que presentó su renuncia luego de cinco meses en 
funciones, arribó al cargo el 19 de noviembre de 2015, tras la separación de Alberto Meléndez Apodaca, actual 

presidente del Comité Ejecutivo Estatal del PRI. En la interna, junto con Hernández Morales, participaron José 
Luis Lima Morales, exdelegado federal, y Ricardo Crespo Arroyo, coordinador del despacho del gobernador 

Francisco Olvera Ruiz. El exdirigente priísta también buscó la candidatura, en proceso electoral del año anterior, 
para la diputación federal por el distrito VI de Pachuca. Por Tulancingo el Revolucionario Institucional postulará a 

Fernando Pérez Rodríguez, quien laboró en el Canal 3 de Televisión del gobierno hidalguense como coproductor 

y camarógrafo de un programa infantil. En el camino dejó al exdiputado local Alberto Marroquín Morato y a 
Gerardo Macedo Ortiz, director general del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado (Cecyteh).  

Mientras, en Tula la candidatura recayó en el diputado local con licencia Ismael Gadoth Tapia Benítez, 
identificado políticamente con Fernando Moctezuma Pereda, coordinador de los legisladores federales del PRI por 

Hidalgo y exaspirante a la gubernatura. Otro legislador que participará en los comicios del 5 de junio es 

Humberto Alejandro Lugo Guerrero, hijo del exgobernador interino Humberto Lugo Gil, por la presidencia de 
Huichapan. A través de su cuenta de Twitter, y posteriormente en un comunicado oficial, el líder del priísmo en el 

estado informó que en Ixmiquilpan contenderá Edgar Facundo Guerrero Ramírez, quien, además de presidir la 
Asociación Proyecto Hidalgo en el Valle del Mezquital, es hijo del exalcalde Facundo Guerrero Trejo.  

Asimismo, en Tizayuca hará lo propio Gabriel García Rojas, quien busca gobernar ese municipio por segunda 
ocasión, y en Tepeji del Río se registrará hoy Reyna Luz Dagda Olvera. Meléndez dio a conocer que también 

acordaron candidatura de unidad para Rosendo Hernández Manilla por Tepehuacán de Guerrero.  

Por la noche, el tricolor definió las candidaturas de Brenda Lizeth Flores Franco (suplente de la diputada federal 
Carolina Viggiano Austria) por San Felipe Orizatlán; Edith Avilés Cano, legisladora local con licencia, por Actopan, 

y Haydee García Acosta, por Cuautepec. Además, José Salvador Rangel Guerrero, exalcalde interino del PRI y 
excandidato a diputado local por el PRD, contenderá por el ayuntamiento de Zimapán; Guadalupe Aguilar Rivera, 

presidente del Comité Directivo Municipal, por Francisco I. Madero, y Cristino Santiago San Román Soto, 

empresario, por Zacualtipán. (Axel Chávez, página 04) 
Milenio-Mirna Hernández, la candidata de unidad por el PRI en Pachuca: (Alejandro Reyes, página 

14) 
El Independiente-Mirna Hernández, candidata del PRI a alcaldía de Pachuca: (José Manuel 

Martínez, página 05) 
Capital Hidalgo-“Destapa” PRI candidatos a alcaldías: (Yina Bautista, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Surgen en el PRI los primeros nombres para ayuntamientos: (José Luis Rico, 

primera plana) 
Plaza Juárez-Mirna Hernández va por Pachuca; Fernando Rodríguez por Tulancingo: (Ana Luisa 

Vega, página 05A) 
Síntesis-Mirna Hernández es postulada por el PRI para Pachuca: (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-PRI abre su juego y destapa candidatos: (Joel Sánchez Rodríguez, página 03) 

Criterio-Aplaza PAN definición de candidaturas al Congreso: Aunque previamente el panista había 
señalado que la comisión permanente sesionaría este miércoles para definir la lista de candidatos, confirmó que 

en la orden del día de la sesión no se incluyó dicho punto. El Partido Acción Nacional (PAN) aplazó la designación 

de la lista de candidatos a diputados locales por ambos principios, informó el secretario general de este instituto, 
Juan Alejandro Enríquez Pérez. Aunque previamente el panista había señalado que la comisión permanente 

sesionaría este miércoles para definir la lista de candidatos, confirmó que en la orden del día de la sesión no se 
incluyó dicho punto. Además, detalló que durante la sesión de este miércoles, la comisión aprobó al precandidato 
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a gobernador del estado Puebla, mientras que la designación de precandidatos a diputados locales de Hidalgo se 
abordará el próximo lunes 14 de marzo. Por otro lado, dijo el secretario panista, hasta el momento se han 

inscrito 20 precandidatos a presidentes municipales, luego de que el sábado pasado se abrió la convocatoria 

respectiva. El próximo 15 de marzo se cerrará la convocatoria para alcaldes; es decir, concluye el proceso 
interno, mientras que, estimó, la comisión permanente nacional avalará a los precandidatos el 20 de marzo, a fin 

de comenzar a registrarlos a partir de abril. Finalmente, Enríquez Pérez declaró que el presidente de Acción 
Nacional en Hidalgo, Asael Hernández Cerón, tendría que pedir licencia para incorporarse a actividades de 

campaña de los candidatos antes del 31 de marzo, ya que tan sólo la campaña a gobernador inicia en abril. 

(Yuvenill Torres, página 06) 

Criterio-Ni San Román ni Diputados tienen aseguradas Candidaturas: Verde: La presidenta del Comité 

Directivo Estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Erika Ramírez Arce, indicó que los dos diputados 
locales que solicitaron licencia con la intención de ser postulados para una alcaldía no tienen la candidatura 

segura, como tampoco el edil de Huejutla, José Alfredo San Román Duval, quien busca ser legislador por este 

instituto político. "Sería irresponsable de mi parte dar nombres... todos tienen un derecho legítimo de participar y 
al final se decidirá si son idóneos o no", dijo la expriísta en alusión al caso de San Román, quien llegó a la 

presidencia –por segunda ocasión– con el respaldo de Movimiento Ciudadano (antes había gobernado bajo las 
siglas de Acción Nacional, partido que o expulsó por presuntas irregularidades en el manejo financiero).  

Previamente, en entrevista con Criterio, Ramírez Arce enfatizó que Pedro Ocampo Trejo y Matilde Rangel Otero, 

quienes dejaron su cargo en el Congreso con el objetivo de ser postulados para las alcaldías de Tecozautla y 
Zimapán, respectivamente, serán tomados en cuenta en el proceso interno, pero no son los virtuales candidatos.  

En la misma situación, añadió, se encuentra el exdirigente Avelino Tovar Iglesias, quien, insistió, no está seguro 
en las listas plurinominales. Asimismo, la presidenta del CDE del Verde negó que impacte negativamente ante el 

electorado que los únicos integrantes de su fracción parlamentaria en la Legislatura local se ausenten de 
funciones por buscar ahora puesto en la función pública sin haber completado el encargo al que llegaron por la 

vía de representación proporcional. ―No (afecta) porque si no se ven favorecidos con la candidatura tendrán que 

regresar a sus funciones, porque es una licencia temporal. Realmente por el momento (la ciudadanía) no se ve 
afectada de una manera importante. Llevará unos días tomar decisiones (de quiénes serán postulados a los 

ayuntamientos) y en su caso tendrán que regresar a ser legisladores‖, señaló. (Axel Chávez, página ) 
Milenio-Va el PVEM por más de 20 alcaldías con candidatos propios: Erika Ramírez: (Janet 

Barragán, página 16) 

Crónica-Busca PVEM hasta 25 ayuntamientos: (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
Capital Hidalgo-El verde Ecologista va por 25 municipios: (Yina Bautista, página 05) 

Plaza Juárez-Verde Ecologista asegura llevar un 30% de avance en selección de candidatos: (Ana 
Luisa Vega, página 05A) 

Síntesis-Partido Verde no descarta a nadie para candidaturas: (Jaime Arenalde, pagina 03) 

Crónica-Sale, con broncas, el primer bloque priista: Confirmó el dirigente estatal del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Alberto Meléndez, la consolidación de aspirantes de unidad para precandidaturas en 16 

alcaldías, que integran el primer bloque de contendientes por el método de Convención de Delegados.  
Hasta el cierre de esta edición sectores y organizaciones tricolores respaldaron el registro de Mirna Hernández, 

por Pachuca; en Ixmiquilpan, Facundo Guerrero Ramírez; Tulancingo, Fernando Pérez Rodríguez; Tizayuca, 

Gabriel García Rojas; Tepeji, Reyna Dagda Olvera; Tula de Allende, Ismael Gadoth Tapia Benítez; Huichapan, 
Humberto Lugo Guerrero; Tepehuacán de Guerrero, Rosendo Hernández Manilla, Cuautepec, Haydee García 

Acosta; Actopan, Edith Avilés y San Felipe Orizatlán, Brenda Flores. Para este 10 de marzo también prevén el 
registro de contendientes ante los órganos auxiliares de la Comisión Estatal de Procesos Internos en Huejutla, 

Francisco I. Madero, Zimapán y Zacualtipán. La dirigencia estatal del PRI consideró la inscripción de 

contendientes a ediles en tres bloques, inicialmente para los días 9, 11 y 12 de marzo; sin embargo, pospusieron 
las fechas. Tal situación muestra que las negociaciones entre la estructura tricolor resultaron intensas y 

complejas, prueba de ello fue la postergación del registro de aspirantes para 24 horas después, una 
manifestación de priistas en Actopan que rechazaba la imposición de candidatos, así como las amenazas de 

militantes con dejar el partido. Estas problemáticas internas, hasta el momento, no son desmentidas por el 
Comité Directivo Estatal priista. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
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Crónica-Demandan fiscalizar a candidato al gobierno: Solicitó el Partido Acción Nacional (PAN) que la 
unidad de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) entregue un informe sobre los gastos de 

precampaña del candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Omar Fayad. Juan Alejandro Enríquez 

Pérez, secretario General del blanquiazul, informó que la solicitud ya se ingresó a la unidad de fiscalización del 
INE, que es la instancia encargada de revisar todos los gastos de precampaña y campaña de los aspirantes a 

cualquier cargo de elección popular. Indicó que los tres eventos en los que se ha presentado Fayad Meneses 
como precandidato oficial del tricolor fueron multitudinarios, por lo cual debieron haber gastado una importante 

cantidad de recursos, sobre todo en el del pasado domingo en la Plaza de Toros. (Jocelyn Andrade, página 

05) 

El Independiente-Pedirá Asael licencia antes de iniciar campañas: Asael Hernández Cerón dejará la 

alcaldía de Tezontepec de Aldama previo al inicio de las campañas de gobernador, diputados y presidencias 
municipales, con tal de continuar como dirigente del Partido Acción Nacional (PAN). Alejandro Enríquez Pérez, 

secretario general panista, apuntó que el líder estatal tendría que pedir la licencia a más tardar el 31 de marzo. 

―Nosotros quisiéramos que el gobernador renunciara al cargo para que se presente en las actividades del 
Revolucionario Institucional, como fue en el último aniversario de ese partido. ‖ Luego de regresar a la alcaldía, a 

la cual pidió licencia para contender por la dirigencia estatal del PAN, Hernández Cerón declaró a medios de 
comunicación que renunció al sueldo de presidente municipal. Aplazan publicación Acción Nacional aplazó la 

publicación de las listas de candidatos a diputados locales para el lunes 14 de marzo, luego que planeaba 

difundirlas la noche de ayer, informó el secretario general. Durante la sesión de ayer la comisión nacional 
permanente aprobó al precandidato a gobernador de Puebla. (Víctor Valera, página 04) 

El Sol de Hidalgo-LIDERESA del PVEM se DESLINDA de CHAPEY: La dirigente estatal del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), Erika Ramírez Arce, descartó que su nombramiento sea a cambio de que no tenga 

candidatos el grupo político que dirige su padre Leonardo Ramírez, "El Chapey" en la región de Actopan, 

agregando que él no tendrá injerencia en lo que ella haga o deje de hacer en la dirigencia. "No, evidentemente 
como les digo, no se hizo (mi nombramiento) con ese motivo, definitivamente; no se hizo bajo ese razonamiento, 

y el hecho de que él deje o no (de tener candidatos) serán sus convicciones y acuerdos que en su momento 
tendrá que aterrizar con el Partido Revolucionario Institucional. Él no tendría ni tiene ninguna injerencia en lo que 

yo haga o en lo que deje de hacer también". -Entonces será casualidad que no queden sus candidatos-se le 

preguntó a Erika Ramírez, cuando el dirigente estatal del PRI, Alberto Meléndez, comenzada a informar, vía 
Twitter, algunos nombres de los nominados para alcaldes del primer bloque de 16 municipios. "Bueno, eso es 

algo que yo ya no podría decidir; creo que tampoco me compete porque es un instituto político en el que él 
milita", dijo sin responder a la pregunta. (Redacción, ojo: política) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-A resguardo, 4 mil 868 credenciales: El Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, a través del 

Registro Federal de Electores (RFE), ordenó el resguardo, en una bóveda de seguridad, de 4 mil 868 credenciales 
que no fueron recogidas antes del 1 de marzo, plazo previsto por la ley. La empresa de valores Cometra se 

encargará de resguardar los plásticos por cerca de tres meses. Ana Alicia Hoyos Chalith, vocal ejecutiva del RFE 
en Hidalgo, dijo que las micas  corresponden a ciudadanos que la tramitaron en la última campaña intensiva de 

credencialización 2015-2016. Los cerca de 5 mil ciudadanos no podrán ejercer su derecho al voto en la próxima 

elección concurrente, ya que las credenciales les serán entregadas después de los comicios del 5 de junio.  
Las credenciales resguardadas corresponden a los siguientes distritos electorales federales: Huejutla, 510; 

Ixmiquilpan, 600; Actopan, 695; Tulancingo, 573; Tula, 543; Pachuca, mil 311, y Tepeapulco, 636 plásticos. 
(Antonio Alcaraz, página 05) 

El Independiente-Destruye INE 45 mil credenciales de elector: (José Manuel Martínez, página 03) 

Capital Hidalgo-RESGUARDAN CREDENCIALES DE ELECTOR: (Redacción, página 05) 
El Sol de Hidalgo-TRAMITAN y NO recogen CREDENCIAL INE: (Redacción, Ojo: Política) 
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Crónica-Involucrado el INE en la participación en las urnas: Debido a que las tasas de votación en 

Hidalgo son por debajo de la media en todo el país durante procesos comiciales federales, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) asumió el compromiso de incentivar la participación en urnas principalmente en: jóvenes y 

hombres. La vocal de Capacitación Electoral de la Junta Local del INE, María Magdalena Rodríguez Escalona, 
reconoció que la abstención es un problema que acompaña a las democracias en consolidación. Según el 

―Informe País sobre la Calidad de la Ciudadanía en México‖, 50 por ciento de personas entrevistas perciben a la 
democracia como un sistema donde muchos participan, pero pocos ganan, además sólo 13 por ciento de la 

muestra siente que los políticos se preocupan por el interés ciudadano. La funcionaria hidalguense señaló que en 

el proceso electoral 2015 Hidalgo quedó en el lugar 19 de 32 entidades, en cuanto a participación en urnas, 
incluso desde 1994 la entidad registra índices de votación baja, comparado con cifras nacionales. ―Tenemos la 

tarea de sumar esfuerzos en órganos electorales para enfocarnos en la participación de dos grupos 
principalmente: jóvenes y el sexo masculino‖. (Rosa Gabriela Porter, página 04 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Presentan los avances de 10 x la Infancia: El gobierno del estado presentó ante el Fondo para la 

Infancia de las Naciones Unidas (Unicef, por sus siglas en inglés) México los avances del programa 10 x la 
Infancia, el cual considera diversos indicadores en beneficio de esa población en la entidad. En la rendición de 

resultados, el gobernador Francisco Olvera Ruiz destacó ―los avances‖ en beneficio de niños y adolescentes de la 
entidad. En presencia de Isabel Crowley, representante Unicef México, afirmó que Hidalgo tiene una cobertura en 

el nivel básico de 94 por ciento; en tanto, en nivel medio superior pasó de 65 por ciento a 76 por ciento. Olvera 

Ruiz resaltó la labor de Guadalupe Romero al frente del DIF Hidalgo, que ha permitido al estado, dijo, registrar 
―avances‖ en favor del sector poblacional infantil. Por su parte, la directora general del sistema DIF Hidalgo, Luz 

Elena Sánchez Tello, afirmó que la entidad fue el segundo estado en instalar el Sistema Estatal de Protección 
Integral de Niñas, Niños y Adolescentes; además, es la primera entidad en elaborar y lanzar su reglamento. 

También hubo avances en garantizar la identidad a los menores, por lo que se instalaron oficinas del registro civil 

en hospitales, así como estrategias para disminuir la mortalidad infantil, mejorar la nutrición de los menores, 
entre otros. Así como la integración de herramientas tecnológicas como el Whatsapp en los trabajos, dijo la 

funcionaria estatal. (Emmanuel Rincón, página 08) 
Milenio-Al alza deserción escolar en nivel medio superior: (Fannia Cadena, página 07) 

Crónica-Hidalgo: ejemplo sobre protección(Milton Cortés, página 10) 
Capital Hidalgo-Hidalgo ha implementado acciones concretar por la infancia: (Ivet Pasquel, página 

06) 

El Sol de Hidalgo-Avances del programa Diez por la Infancia: (Liliana Castillo, primera plana) 
Síntesis-Abarca 97% la educación básica: FOR: (Susana Jiménez, página 04) 

Uno más Uno-Hidalgo, pionero en contar con leyes que incluyen y protegen a menores de edad: 
(Redacción, página 05) 

Criterio-Duarte no puede ser acusado sin un proceso: Olvera: El gobernador Francisco Olvera Ruiz afirmó 

que nadie puede ser acusado hasta no tener un justo proceso, en relación con las ―descalificaciones‖ que ha sido 
objeto el gobernante de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, quien enfrenta señalamientos por presuntos malos 

manejos financieros. El mandatario estatal reconoció que nadie puede estar por encima de la ley, por lo que si ha 

incurrido en faltas, deberá ser sancionado u observado ―a la luz‖ de la ley. ―Sin embargo, nadie puede ser 
acusado hasta no tener un proceso justo‖, sostuvo. Olvera Ruiz señaló que hasta el momento nadie ha 

presentado una denuncia formal contra su correligionario veracruzano, y las existentes han sido de forma 
―genérica‖ y ―politizada‖. ―No hay un proceso donde se decrete, en un solo hecho, su culpabilidad. No podemos 

juzgar de antemano, hay que esperar cómo se den los hechos‖, mencionó. El mandatario hidalguense afirmó que 
quienes militan en el PRI han solicitado que, antes de ―crucificar‖ mediáticamente al gobernador de esa entidad, 

―se analicen los hechos conforme a la ley‖. También se refirió a la eventual candidatura de Mirna Hernández 

Morales, exsecretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano estatal, para contender por el PRI a la 
alcaldía de Pachuca. Al ser entrevistado, el gobernante dijo que la postulación de su funcionaria no le había sido 

notificada. ―El publicar un Twitter (sic) no implica que sea un hecho‖, dijo en referencia a que el Comité Directivo 
Estatal del PRI anunció la candidatura de la entonces funcionaria a través de esta red social.  
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―Hasta ahorita no he tenido comunicado oficial‖, sostuvo tras finalizar un acto con la Unicef México. (Emmanuel 
Rincón, página 08) 

Criterio-Javier Duarte no puede estar por encima de la ley: Olvera(Sonia Rueda, página 03) 

Criterio-Escasa participación de jóvenes en la política: Así lo informaron ayer autoridades electorales y 
estatales de Hidalgo quienes, en conjunto, lanzaron el programa Plan Joven, el cual busca fomentar la 

participación democrática de este sector a través de la comunicación. Son los individuos de entre 20 y 39 años de 

edad los que menos participan en la vida partidista, política y democrática del estado Hidalgo, ya que existe 
apatía, incredulidad y percepción negativa hacia las instituciones públicas y políticas. Así lo informaron ayer 

autoridades electorales y estatales de Hidalgo quienes, en conjunto, lanzaron el programa Plan Joven, el cual 
busca fomentar la participación democrática de este sector a través de la comunicación y el diálogo.  

―El 90 por ciento de los jóvenes están a poco o nada de la política, pues consideran que los partidos políticos son 
deshonestos, hay indiferencia por parte de la actividad política y a algunos, de plano, no les interesa la política y, 

como resultado, no salen a votar ni militan en partidos ni opinan en cuestiones políticas‖, indicó Oralia Vega 

Ortiz, titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) de Hidalgo. (José Antonio Alcaraz, página C9) 
Plaza Juárez-50% DE JÓVENES SIN INTERÉS EN ELECCIONES; FUNDACIÓN OLLIM: (Ma. Del 

Socorro Ávila, página 05A) 
Síntesis-Jóvenes, los que  menos votan: INE: (Jaime Arenalde, página 03) 

Crónica-Subsanará seguro afectaciones registradas en sede de Gobierno: Los daños que ocasionaron 

los fuertes vientos de la madrugada de este miércoles al Palacio de Gobierno serán subsanados mediante un 
seguro, informó el gobernador Francisco Olvera. Indicó que no hubo daños en equipos de cómputo o mobiliario, 

sólo en estructuras de aluminio y vidrios, sin que esto provocara lesiones en el personal que labora al interior del 
edificio, pues los hechos se registraron durante la madrugada. Comentó que alrededor de la entidad no se 

reportan personas lesionadas por las fuertes rachas de viento que azotaron al estado; sin embargo, hubo caídas 

de árboles y desprendimiento de láminas en algunas casas. La evaluación de daños continúa, pero no se prevé la 
suspensión de clases en ningún nivel educativo por el paso de esta tormenta invernal por Hidalgo, la cual según 

datos del Servicio Meteorológico Nacional (SMN) podrían seguir. Declaró lo anterior en entrevista tras concluir la 
presentación de resultados del programa 10 por la Infancia, en el periodo 2011-2016, donde afirmó que Hidalgo 

es uno de los estados pioneros en contar con leyes que incluyen y protegen a niñas, niños y adolescentes, al 

tiempo que subrayó que la cobertura en Educación Básica es del 94 por ciento. Por su parte, a través de un 
comunicado emitido este mismo miércoles, la Secretaría de Finanzas estatal confirmó que las fuertes ráfagas de 

viento presentadas ocasionaron la rotura de cristales y paneles de la esquina sureste del Palacio de Gobierno, sin 
presentarse lesionados. (Jocelyn Andrade, página 04) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Milenio-Pachuqueños podrán ver la obra hasta que concluya: Los tiempos electorales no serán un factor 

negativo para la calidad de la obra de Plaza Independencia, aseguró el alcalde de Pachuca, Eleazar García 
Sánchez, quien anunció que será hasta que finalicen los trabajos cuan-do el proyecto se dé a conocer a la 

ciudadanía, de forma que la presidencia municipal no acatará la recomendación del Instituto Nacional de Bellas 
Artes (INBA) respecto a socializarla intervención. "La calidad de obra no está sujeta a los tiempos, así está en el 

cronograma y no va a tener ningún problema, de hecho está muy superior a la calidad que yo hubiera esperado", 

sostuvo el encargado de la Casa Rule. Pese a que una de las recomendaciones del INBA fue dar a conocer 
oportunamente a la población el proyecto que se ejecuta en la Plaza Independencia, el alcalde informó que los 

ciudadanos podrán conocer la transformación de este espacio público una vez que esté concluida la obra. "La 
socialización será a la hora de la entrega, es un proyecto que determinaron las instancias federales; al final es 

cuando se entregará y lo conocerá la gente", declaró. De acuerdo con el Comité para la Conservación y 

Preservación del Centro Histórico de Pachuca, desde marzo de 2015 hasta el mismo mes de 2016, el proyecto del 
Centro Cultural El Reloj que se construye en Plaza Independencia permaneció sin darse a conocer ante la 

ciudadanía y sin someterlo a su consideración, lo que obedece al convenio de confidencialidad que firmó el 
gobierno del estado con la empresa Fonatur, responsable de la obra. Por otra parte, cuestionado sobre la 

respuesta de la Presidencia Municipal ante el amparo colectivo que interpusieron vecinos del Centro de Pachuca 
en contra del sistema  de parquímetros operados por el programa Moviparq y la empresa Grupo Arroco, el edil 
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respondió que "eso ya está aprobado, seguiremos concentrándonos en la parte del primer cuadro, y la parte 
legal pues el equipo legal se va a encargar". Aunque al principio el ayunta-miento anunció el arranque de dicho 

sistema con 500 cajones de estacionamiento en el Centro Histórico de Pachuca, los parquímetros en calles 

aledañas a las principales vías como Covarrubias, Fernando Soto, Gómez Pérez y Cuauhtémoc, calles del barrio 
La Surtidora, así como en el perímetro del parque Hidalgo, se han incrementado, por lo que suman más de la 

cantidad prevista. Algunas de las bancas removidas del Parque Hidalgo eran anteriores al Porfiriato, 
por lo que tal mobiliario debe ser resguardado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia 

(INAH), señaló el Comité para la Conservación y Preservación del Centro Histórico de Pachuca. "El símbolo que 

se reconoce en varias de ellas corresponde al escudo del estado de Hidalgo que diseñó Diego Rivera, por lo tanto 
son posteriores a 1922, año en que se creó el mismo, pero otras tienen en su diseño el escudo del águila 

republicana de La Reforma, (... ) por lo anterior, su conservación corresponde obligadamente al INAH". Por ello 
el Comité continúa recabando firmas para pedir al Cabildo de Pachuca que reinstalen las bancas de este histórico 

parque. Hasta la fecha el portal change. org, plataforma receptora, tiene 248 firmas que respaldan dicha 
solicitud. El Comité lamentó que varios elementos que conforman el patrimonio de la ciudad de Pachuca se 

transformen o desaparezcan, como sucedió con la Cantina "Las Águilas" ubicada en la calle Mariano Abasolo, 

número 1808; inmueble que era "un ejemplo característico de la arquitectura vernácula de la ciudad que tenía 
permanencia en el tiempo, formaba parte de los pocos vestigios de la arquitectura de finales del siglo XIX y 

principios del XX, y está inscrito en el Catálogos Nacional de Monumentos Históricos Inmuebles de la 
Coordinación Nacional De Monumentos Históricos del INAH con número de clave 130480010009. (Fannia 

Cadena, página 32) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

La lucha por Pachuca 
Ayer quedaron definidos los principales contendientes que se medirán por el triunfo en las urnas para la 

presidencia municipal de Pachuca, el principal bastión político, social y económico de la entidad. Yolanda Tellería 

Beltrán, la hermana de un ex alcalde y ex diputada local que ya ganó una elección capitalina –la del Congreso-, 
será la abanderada de la coalición PAN-PRD; Mirna Hernández Morales, hasta ayer secretaria de Planeación y 

Desarrollo Regional de Hidalgo, ex diputada local, ya fue secretaria del ayuntamiento en la gestión del entonces 
edil pachuqueño, Francisco Olvera en 2009, irá por la coalición PRI-PVEM y Nueva Alianza. Por los hombres, el 

candidato independiente Julio Menchaca Salazar, quien busca la designación primero con la recolección de más 

de 6 mil firmas y posteriormente ser un activo político que la gente pueda emplear en las urnas, es un ex priista 
que fue congelado ya por dos sexenios estatales y que ante la falta de oportunidades se perfiló bajo la nueva 

modalidad de competencia electoral. Aún no es ratificado ni oficializado en la contienda, pero seguramente 
estará; fue magistrado del Poder Judicial y ex diputado local priista. Sabe a lo que está jugando. Movimiento 

Ciudadano abanderará a Antonio Mota, quien desde la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo logró como 
el primer candidato independiente en la historia de Hidalgo sumar más de 20 mil votos para diputado federal, 

que no le valieron el triunfo pero fueron muestra del poder universitario y la movilización de las redes ciudadanas 

con las que cuentan. De entre ellos, con todo respeto para PT, Morena y PES, se elegirá a quien encabece el 
ayuntamiento de Pachuca a partir de septiembre próximo, siendo "Yoli" Tellería la que arranca con la mayoría de 

adeptos, posibilidades y probabilidades de ser la siguiente alcaldesa. Y es que, aceptémoslo, no hay en Pachuca 
alguien que no hable o comente de los proyectos que no le parecieron de la actual administración; quizá por falta 

de mentalidad progresista o propositiva, pero es una realidad que muchos votarán el 5 de junio en Pachuca y no 

por ser ciudadanos comprometidos con la democracia, sino para usar la urna a manera de "voto de castigo". Por 
otro lado, el PRI tendrá en Mirna Hernández a una candidata que no se achica, que inicia abajo en las primeras 

mediciones, pero que ya ha competido y dirigido equipos, el propio partido tricolor a nivel municipal y siempre 
contará con el respaldo de la base y militancia que en Pachuca suelen ser quejumbrosos pero no traidores. Por 

cierto, hablando del PRI, se rumoró anoche que un sector importante de los jóvenes tricolores recurrirá a un 

tribunal federal si no se cumple la cuota del 30% de candidaturas para su sector. ¿Será por la designación de 
Actopan?, pronto se sabrá. (Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

 “Que no la den por muerta”, lo escribí hace 3 meses 

El jueves 10 de diciembre de 2015, escribí en este mismo espacio la columna titulada ―Mirna Hernández, que no 
la den por muerta‖, misma que reproduzco a continuación, con motivo del ―destape‖ de la ex diputada federal, 

pues considero que mis razonamientos estuvieron en todo momento cargados de verdad. Este es el texto: 
Parecen congruentes las declaraciones que Mirna Hernández, ex diputada federal por Pachuca, hizo 

recientemente a los representantes de la prensa. De viva voz, la funcionaria del Gabinete estatal se ―descartó‖ 

para contender por la presidencia municipal de Pachuca. Lo dicho por Hernández Morales, se entiende, lo 
sustenta sobre la congruencia de su reciente nombramiento, como titular de la Secretaría de Planeación, en el 

Gabinete que encabeza el gobernador Francisco Olvera. Pero, ―como a los políticos hay que escucharlos mucho y 
creerles poco‖, habría que dar otras lecturas a sus palabras. Si bien, la funcionaria estatal ha decidido 

permanecer en este momento al margen del ―calor preelectoral‖, la realidad es que la dirigencia de su partido, el 
Revolucionario Institucional, tiene presente a Mirna entre las y los posibles para competir en la carrera por la 

Casa Rule. Sucede que en un escenario electoral municipal, donde el partido tricolor necesita de 42 mujeres y 42 

hombres para contender por las alcaldías, resultaría absurdo que la dirigencia tricolor cometiera el error de 
desechar, desde ahora, a sus cuadros más valiosos. En especial, sobre la base de paridad de género, ya que para 

el Revolucionario Institucional y para el resto de los partidos, será difícil encontrar a las suficientes mujeres y 
hombres que tengan amplias posibilidades de triunfo, ya sea por su trayectoria pública y partidista, o porque su 

posicionamiento ante la ciudadanía sea muy alto. Pero, a esta opinión debo añadir un dato, tal vez irrelevante, 

pero seguramente interesante; y es que, hace poco más de tres años, cuando Mirna Hernández se desempeñaba 
como titular del Instituto Hidalguense de las Mujeres, le pregunté sobre sus posibilidades de convertirse en 

candidata a diputada federal por Pachuca y su respuesta fue un ―NO‖ contundente. Su argumento, es que tenía 
el compromiso de conducir al IHM y que su partido no la había notificado, pero que además su obligación era con 

la administración que encabeza el gobernador Olvera. Mirna no mintió, sucede que dos días después ―se 
alinearon los astros‖ y resultó que sí, que fue ungida por el PRI como su candidata, y sin mayores problemas, 

ganó la elección. Habría sido más conveniente tal vez, que ―La Güera‖ hubiese afirmado ―ni me encarto ni me 

descarto‖; pero insisto, sus palabras fueron congruentes. El tiempo me dio la razón; insisto, a la cúpula política 
hay que escucharla mucho, detenidamente.  

 
(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde…  
 
Brotes de insurrección 

Definidas las primeras candidaturas sin sorpresa alguna y aun cuando no se conocen todas las nominaciones el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) registra inconformidades en un buen número de los 17 municipios 
donde por acuerdo de coalición serán los partidos Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM) 

quienes postularán a quienes competirán en los comicios del 5 de junio. En Pachuca las señales internas son 
positivas porque quienes aspiraron se sumarán y aportarán sus capitales políticos al de Mirna Hernández Morales 

que tendrá que recomponer su relación con personajes y sectores a los que confrontó e incluso obstaculizó en 
procesos anteriores porque requerirá de toda la estructura y de las agrupaciones de filiación priista para no 

llevarse una sorpresa. Dónde tendrán que trabajar extra es en Tula donde Gadoth Tapia Benítez enfrentará 

fuertes resistencias ya que un sector influyente simpatizaba con Guillermo Paredes Carbajal, de lo contrario 
fortalecerán a la oposición en especial si el ex alcalde perredista Ricardo Baptista González es postulado por la 

coalición Cambiemos el rumbo y en Ixmiquilpan las cosas se tranquilizaron con la postulación de Facundo 
Guerrero Ramírez que se mostró desesperado al mencionarse otros nombres. En otros municipios las cosas no 

están tranquilas, en Atotonilco El Grande Leticia Chapa amaga con buscar otro partido, como lo hacen en 

Tetepango Rufina Hernández y Julio César Estrada, también hay brotes de rebelión en Tasquillo, San Salvador y 
Emiliano Zapata obligando a trabajar a los operadores para calmar las aguas. Los brotes de inconformidad 

aseguran en el Comité Directivo Estatal no encienden luces rojas, pero en esos municipios no comparten esa 
visión ya que quienes trabajaron en el último año para lograr la candidatura quedaron automáticamente sin 
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posibilidades en los doce municipios donde postularán el Panal y en los cinco donde corresponderá definir al 
PVEM.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 

Los despidos en Pemex 
La empresa paraestatal más importante del país está en quiebra. En efecto, Petróleos Mexicanos (Pemex), la que 

aporta el 37 por ciento de la economía nacional, va en declive y ni la Reforma Energética tiene la fórmula para 
hacerla más competitiva y creciente. Hidalgo no está exento de esa condición. A finales de los 70 se inauguró la 

refinería ―Miguel Hidalgo‖ en la región de Tula y generó empleo y condiciones de desarrollo para la región, 
aunque los mejores empleos para las 27 plantas del complejo refinero fueron para gente traída de Azcapotzalco, 

Minatitlán y Coatzacoalcos, Veracruz. Con su llegada vino el progreso, también los vicios y la delincuencia, hoy 

organizada, con centros de operación en esa zona del sur de Hidalgo. En la sección 35 del Sindicato de 
Trabadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), que lidera el tamaulipeco avecindado en Tlaxcoapan, 

según el IFE ahora INE, hay inquietud por el temor a perder empleo y canonjías, como históricamente tuvieron. 
El anuncio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) de que este año cancelarán 10 mil plazas no es 

nada halagüeño para la base trabajadora de esa paraestatal, que en 2015 debió despedir a mil 224 trabajadores. 

Pocos son los trabajadores de base que saben de acuerdos cupulares entre el STPRM, encabezado por el 
sempiterno dirigente, Carlos Romero Deschamps y la empresa ahora representada por José Antonio González, 

para reducir la planta obrera en detrimento primero de los propios trabajadores y luego de la propia base laboral, 
eso sí, sin afectar los beneficios y prebendas de la cúpula sindical. En tiempos electorales Tula representa un 

bastión priista que deberá mantener en su poder, pero como están las cosas se antoja complicado dar buenos 
resultados, puesto que no sólo la oposición tradicional dará su voto en contra del PRI, sino la propia base tricolor 

pudiera darle un revés a su partido, en función del desencanto social.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
Charrez y su telenovela 

El Congreso del estado se dice incompetente para otorgar una licencia a un alcalde. De prospecto a candidato a 
la gubernatura a intento de candidato a diputado local. Ahora, la novela de Ixmiquilpan y la historia de 

desencuentros entre el alcalde Cipriano Charrez y su cabildo amenazan con crear un nuevo conflicto de 

ingobernabilidad en el municipio más importante del Valle del Mezquital. Los regidores insisten en negar a 
Charrez una licencia para separarse del cargo, el cual es desechado para buscar una candidatura a diputado por 

el PAN. El alcalde, que todavía es alcalde, busca por todas las vías abandonar el cargo, amparado en la lucha de 
sus derechos políticos. El Congreso del estado se dice incompetente (en el caso, para lo demás no necesita 

declararse), aunque era su facultad reencauzar el caso y no sólo avisar al Cabildo que Cipriano Charrez quiere 
pedir licencia. La constitución es clara, el puesto de alcalde es irrenunciable, pero lo que quiere Charrez no es 

renunciar, es lo que hicieron los 10 diputados que quieren ser candidatos del PRI o del PVEM a alcaldes, sólo 

solicitan separarse del cargo para buscar su suerte. Pero es ahora cuando Charrez sufre ese desencuentro que 
tiene con los regidores, incluso con aquellos que lo acompañaron en la fórmula que compitió en las elecciones de 

hace cuatro años. Por más de dos años Charrez les ha hecho la vida imposible a los regidores, quienes le cobran 
ahora con la misma moneda. Pachuca. La candidata del PRI es Mirna Hernández, quien tendrá enfrente a otra 

mujer, a Yolanda Tellería, inminente candidata del PAN; aunque siga cobrando en el gobierno del estado, ella 

abanderará a la oposición.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Criterio-La Inocente Polvorita… 

 
Se buscan bancas porfirianas 

 
Ésta es una de las bancas porfirianas—en regular estado—del parque Hidalgo, que en fecha no precisada fue 

arrancada de su sitio y anclada hace unos años en el Jardín del Maestro, donde la captamos. Existen otros 
ejemplares en distintos sitios de la ciudad; sólo se requiere que alguien señale los lugares donde están plantadas 

para que la autoridad municipal las recupere y ubique en el punto al que pertenecen, el pasillo principal del 

parque Hidalgo. El Comité Técnico del Centro Histórico de Pachuca publicó en su página una foto difundida en el 
portal de noticias Radar Político, de Joel Sánchez, en el que se puede apreciar el escudo del águila republicana, 

de la época porfiriana, coronada por un gorro frigio, del siglo XIX, escudo que también puede ser observado en 
bancas instaladas en otros municipios. Por lo anterior, afirma el Comité, ―su conservación corresponde 

obligadamente a la delegación del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH)‖. Desde hace varias 

semanas, incontables pachuqueños han externado su rechazo al desmantelamiento de las bancas y los 
arbotantes del alumbrado, que realizó la presidencia municipal, en el parque Hidalgo, pachuqueños que exigen, a 

través de las redes sociales, la restitución de esas piezas de innegable valor histórico. Lo anterior es posible no 
sólo por el reclamo popular sino porque la Presidencia Municipal de Pachuca cuenta con elementos suficientes 

para hacerlo efectivo si nos atenemos a lo declarado por el señor Levi Leines Rodríguez, secretario de Servicios 
Públicos Municipales de Pachuca, quien explicó: ―como parte de la intervención a este lugar emblemático, ha sido 

removida esta infraestructura por el estado de deterioro en el que se encontraban‖. Puntualizó: ―hay bancas que 

han sido rehabilitadas y reutilizadas en algún espacio público de la ciudad, con el propósito de darle(s) 
nuevamente utilidad‖. ―De las 55 bancas retiradas del parque Hidalgo tenemos una parte en la Secretaría de 

Servicios Públicos Municipales, otra parte en el panteón municipal de Pachuca. Afirmó: ―Con muchas de ellas se 
hará una rehabilitación; podemos decir que de 20 bancas que tenemos aquí, 12 fueron reparadas; en algunos 

casos de dos bancas se hizo una, porque muchas estaban dañadas del respaldo o de los soportes laterales 

debido a que son de fierro colado‖. Levi Leines agregó: ―estas bancas tendrían un nuevo destino que ayudará a 
equipar otros espacios como el jardín de la colonia Morelos, el parque Pasteur y hasta en el mismo panteón 

municipal, donde hacen falta áreas de descanso, e incluso, dijo, el (personal directivo del) Museo del Ferrocarril 
ha hecho la petición para obtener alguna de ellas‖. Nosotros agregamos: el destino de esas bancas 

―rehabilitadas‖ o no debe ser el parque Hidalgo. Este lunes la cronista de la ciudad, Sara Montes, hizo una reseña 
acerca del parque Hidalgo parafraseando a su antecesor, Arnulfo Nieto Bracamontes (q. e. p. d. ), y al cronista 

del estado, Juan Manuel Menes Llaguno. Tibiamente pidió que se respete lo histórico del parque Hidalgo.  

 
(Anselmo Estrada Alburquerque, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que La que sin tanto aspavientos llega a la contienda por la presidencia municipal de Pachuca es Yolanda 

Tellería Beltrán, ella será la abanderada de la coalición PAN-PRD y trabaja de forma importante con barrios y 
colonias, en donde además de ser una de las más conocidas en la política capitalina ha logrado una plena 

identificación con sectores como comerciantes, profesionistas y estudiantes universitarios; dicen que la verdadera 

competencia será entre ella y el candidato independiente Julio Menchaca Salazar.  
 

:Que En varios ayuntamientos en donde los secretarios municipales solicitaron licencias para contender por 
cargos de elección popular en los próximos comicios del 5 de junio se seguirá trabajando sin la figura 

correspondiente durante lo que resta de la administración actual.  
 

Al menos en Alfajayucan, Actopan y Chilcuautla, donde Pablo Ramírez Martínez, Omar Ramírez y David Roberto 

Ortiz dejaron sus respectivos cargos, y a pesar de que no serán los designados pues ya no darán marcha atrás a 
su determinación y dicha oficina quedará ―acéfala‖ hasta septiembre.  
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:Que locatarios del mercado Felipe Carbajal, en Tula, reportan una baja en ventas de hasta un 50% comparado 
con el último año, y aseveran que esta crisis se debe principalmente a que los clientes no tienen dónde 

estacionar sus vehículos; ―no hay estacionamientos y esto aleja a los compradores‖, dijo el líder de los 

comerciantes del lugar, Onésimo Vilchis Martínez, quien pide a las autoridades hagan un esfuerzo por dotar de 
lugares para aparcar y que así se reactive la economía de varias decenas de familias que dependen de estos 

ingresos.  
 

:Que continuará el mal clima en la mayor parte del territorio hidalguense. Las autoridades llaman a la población 

a reforzar las medidas preventivas para evitar en lo posible enfermedades respiratorias. El problema mayor de 
ayer, además de los encharcamientos, fue el fuerte viento que derribó varios árboles en distintos municipios, 

algunos de ellos, sobre carreteras estatales, como la Pachuca-Mineral del Chico, bloqueando el paso durante 
varias horas.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Seguimos con estabilidad macroeconómica; hay un piso sólido para las empresas, particularmente en el cinturón 

de manufactura del centro del país, entre los que destaca Hidalgo, y que son los estados que más crecen en 

nuestra economía‖ 
 

José Pablo Maauad Pontón 
TITULAR DE SEDECO SOBRE ECONOMÍA ESTATAL 

 
"En la medida que ellas y ellos encuentren espacio para alcanzar su potencial y crear sus metas estará también la 

medida de la realidad que podemos vivir, por eso se han dado los primeros pasos para transversalizar el 

presupuesto en todo el poder Ejecutivo‖ 
 

Guadalupe Romero Delgado 
TITULAR DE DIFH SOBRE PROTECCIÓN A LA NIÑEZ 

 

"Nosotros hemos estado siguiendo y cuidando de manera muy definida, muy detallada el tema de la equidad de 
género y esto es algo que hemos cuidado sobre todo en la reglamentación y en las observaciones que hace el 

Instituto Estatal Electoral‖ 
 

Alberto Meléndez Apodaca 

DIRIGENTE PRIISTA SOBRE EQUIDAD DE GÉNERO 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que fueron las redes sociales el método que eligió el PRI para dar a conocer a sus primeros candidatos de 
unidad rumbo a la elección de alcaldes. Hasta la noche Alberto Meléndez había confirmado a Mirna Esmeralda 

Hernández en Pachuca; Fernando Pérez Rodríguez, Tulancingo; Edgar Facundo Guerrero Ramírez, en 
Ixmiquilpan; Gabriel García Rojas, Tizayuca; Reyna Luz Dagda Olvera, Tepeji del Río; Ismael Gadoth Tapia 

Benítez, Tula de Allende; Humberto Alejandro Lugo Guerrero, Huichapan; Rosendo Hernández Manilla, en 

Tepehuacán de Guerrero; Haydee García Acosta, en Cuautepec; Edith Avilés Cano, por Actopan, y Brenda Lizeth 
Flores Franco, por San Felipe Orizatlán.  

 
Que con la postulación de Mirna Hernández Morales para presidenta municipal de Pachuca, y de resultar 

triunfadora en la elección municipal, se convertiría en la segunda mujer que gobernará la capital del estado, 
después de Geraldina García.  
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Que el exsecretario de Turismo del gobierno del estado, Renato Olivares, reaparecerá en la escena política del 

estado. El aliado de Moisés Jiménez Sánchez y de Alejandro Soto Gutiérrez, ambos exsecretarios generales de la 

Sección 15 del SNTE, posiblemente sea postulado para candidato a presidente municipal de Zacualtipán por la 
alianza PAN-PRD. Esa candidatura sería derivada de la maniobra política de Jiménez Sánchez con la dirigencia 

estatal de Acción Nacional, cuyo partido lo está postulando para candidato a diputado local plurinominal.  
 

Que en el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional está corriendo el periodo de registros de planillas 

para ayuntamientos, que es del 5 al 15 del presente mes, según su convocatoria; aunque ese proceso va lento se 
espera que el fin de semana y a principios de la que viene se aceleré, por aquello que a algún expriísta 

inconforme lo postule el blanquiazul. Cosa de esperar.  
 

Que tomándose sus previsiones el eterno líder del PT en Hidalgo, Arturo Aparicio, ya busca acomodar a su nueva 
esposa, Flor Ibarra, como regidora en la próxima administración municipal de Pachuca, incluso, al grado de 

ordenarle cambiar su credencial de elector para poder amarrar un nuevo hueso. Esperemos que no le salga 

reaccionaria como su excuñada, Lorena Columba Cruz Nieto, a quien acomodó como regidora en la actual 
administración y quien fue una piedra en el zapato del líder del partido de la estrella estrellada.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Nuestro gabinete estatal, como el honorable Congreso, reducido a un refugio de chapulines. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Tal parece que los fuertes vendavales registrados a lo largo y ancho de la entidad repercutieron de igual forma 

en términos políticos y es que el anuncio del dirigente estatal del PRI con respecto a sus primeros postulados 

para los ayuntamientos no cayó muy bien en algunas demarcaciones. Por fortuna, el viento que ahora sí sopló 
como nunca en Pachuca, sólo tiró algunos árboles y postes, amén de romper vidrios de la sede del Palacio de 

Gobierno. ¿Señales? 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Ignacio Valdez: Valdez Benítez como director de Planeación, Presupuesto y Evaluación, área de la 
Secretaría de Salud de Hidalgo, es un perfil en cuyos hombros recae una responsabilidad importante pues de él 

dependen acciones precisas para que el engranaje de la dependencia se mueva en función de las necesidades. 

Destaca por la supervisión de diversos espacios para constatar el avance, ejemplo de ello las recientes visitas a 
Actopan, El Arenal y Emiliano Zapata.  

 
Abajo-Francisco x. Berganza: Dejando a un lado su carrera musical este integrante de la familia Berganza 

Escorza ha tenido en su andar político singular una identificación con diferentes ―colores‖, no así de ideología o 

intereses porque los fines propios no distinguen afinidad partidista sino de aquello que permita alcanzar un 
objetivo definido, en este caso para sí mismo. El ―multiapodado‖ perfil ahora regresa al PAN, pero no promete 

mucho.  
 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
PREVENCIÓN 

Con el fin de evitar posibles riesgos, las autoridades escolares de la entidad decidieron suspender las clases en la 
denominada Pachuca: Ciudad del Conocimiento y la Cultura, como consecuencia de las fuertes rachas de viento 

que todo el día de ayer azotaron gran parte de la capital hidalguense. El temporal generó todo tipo de destrozos 
en diferentes lugares de la ―Bella Airosa‖ e incluso en otros municipios del estado; sin embargo, no hay hasta el 

momento reportes de daños a las escuelas o instalaciones del sistema educativo estatal.  

  
PROTESTA 

 Fuerte oposición se presentó en el municipio de Actopan ante la posibilidad de que Edith Avilés sea la candidata 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la presidencia municipal. Este martes unas 2 mil personas, 

simpatizantes de Omar Ramírez, se manifestaron en contra y amenazaron con tomar las instalaciones del partido 

en esa localidad como muestra de su descontento. Hasta ahora el partido analiza si cambiará de opinión sobre su 
candidata.  

  
CONTRARIEDAD 

 El alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, fue desmentido por el Congreso del estado, ya que el edil aseveró 
que el Poder Legislativo le concedió la tan ansiada licencia a su cargo para así estar en condiciones de contender 

ahora por una diputación local. Charrez no consiguió dicha licencia, el plazo ya se venció y ahora serán los 

tribunales los que tengan la última palabra, aunque por sus antecedentes es de esperarse que el presidente 
municipal haga todo lo posible por obstaculizar a la oposición.  

 
(Redacción, página 02) 

Crónica-En  la Mira….  

 
Humo blanco en el PRI 

Después de días de incertidumbre, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) dio a conocer los nombres de los 
primeros precandidatos a presidentes municipales de la entidad. De acuerdo con ese instituto político, sus 

sectores y organizaciones se manifestaron a favor de candidaturas de unidad, con el objetivo de llegar 

fortalecidos a la contienda electoral del próximo 5 de junio. Para tal efecto el tricolor indicó que el proceso de 
selección y postulación de quienes serán sus abanderados para contender por las presidencias municipales se 

desarrolla en un marco que garantiza la igualdad de condiciones para la participación de todos los aspirantes, 
además atiende la paridad de género y la apertura de espacios a los jóvenes, a fin de impulsar a los mejores 

cuadros del PRI. Bajo esa premisa el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Alberto Meléndez. Apodaca, 

reveló la identidad de los primeros precandidatos. Para el municipio de Pachuca, el dirigente confirmó a Mirna 
Esmeralda Hernández Morales, con lo cual quedaron en el camino gente como Ricardo Crespo Arroyo y José Luis 

Lima Morales, entre muchos otros más. Anunció también a Gabriel García Rojas, por el municipio de Tizayuca; 
Reyna Luz Dagda Olvera, para Tepeji del Río; Fernando Pérez Rodríguez, por Tulancingo, y Edgar Facundo 

Guerrero Ramírez, para Ixmiquilpan. Asimismo reveló que Ismael Gadoth Tapia Benítez va por el municipio de 

Tula de Allende; Humberto Alejandro Lugo Guerrero, por Huichapan; Rosendo Hernández Manilla, por 
Tepehuacán de Guerrero, y Haydee García Acosta, por Cuautepec de Hinojosa. El PRI destacó que esos 

precandidatos habrán de solicitar su registro ante los órganos auxiliares de la Comisión Estatal de Procesos 
Internos, en sus respectivos municipios. Por otra parte, mal en verdad le fue al alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano 

Charrez Pedraza, por querer sorprender a la opinión pública, al afirmar que el Poder Legislativo le había 
concedido permiso para separarse de su cargo para contender por una diputación local, postulado por el PAN. 

Ello porque más tardó el presidente municipal en difundir su engaño a través de una conferencia de prensa, que 

ser desmentido por diversos integrantes del Congreso local. Al respecto el presidente de la Junta de Gobierno, 
Ernesto Gil Elorduy, afirmó que no es competencia de esta instancia conceder el permiso, debido a que atentaría 

contra la autonomía municipal, y que el caso deberá resolverse en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF). Por tanto, explicó que no se le otorgó la licencia. "Se tuvo una plática (con él) para definir 
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qué es lo que procedía, y el acuerdo al que se llegó es que el señor presidente municipal se separó del cargo por 
voluntad propia".  

 

(Francisco Paredes, página 04) 

Crónica-Táctica y estrategia… 

 

¿El fin de los independientes? 
Hace unos meses, cuando la efervescencia por el caso ―Bronco‖ en Nuevo León llegaba a tope, ya era posible 

advertir que las expectativas generadas alrededor de los candidatos independientes eran inalcanzables; hoy son 
un hecho reconocido. El lugar de distinguirse de los gobernantes emanados de lo que la ola independiente llama 

la ―partidocracia‖, Jaime Rodríguez Calderón ―El Bronco‖, fue políticamente cauto con el gobierno anterior, 
canceló de inicio varias propuestas agresivas hechas en campaña y, en unos cuantos meses, ha tenido que dejar 

ir a la mitad de su equipo; el último caso, pintoresco y sensacionalista, fue el de su procurador general, que 

quedó en ridículo al revelarse que fue detenido ¡tres ocasiones! por cheques ―de hule‖ en Las Vegas. Pero eso no 
es lo más grave. De fondo el problema es que el único caso concreto de un gobernante independiente no se 

asume como independiente. Prueba de ello es que quiso aglutinar a los independientes de otros estados y 
municipios; es decir, ser el ―presidente‖ de un partido independiente de facto, lo que contraviene la esencia y 

lógica de ese mecanismo democrático que abre a los ciudadanos la posibilidad de ser postulados sin militancia. 

La democracia mexicana ha dado pasos hacia atrás, cuando cree correr hacia la modernidad. Hoy tenemos 
independientes partidizados y normas electorales que restringen de forma absurda, casi soviética, la libertad de 

expresión. Mientras en otros países el debate es parte natural, esencial de las campañas, aquí la norma los 
constriñe a tal cantidad de formalidades que minan la lógica de cualquier intercambio entre candidatos: dar a 

conocer posiciones, currículums y propuestas. Poco a poco hemos bordado a la democracia una bella y barroca 
camisa de fuerza, que en teoría suena muy bien; a igualdad y a menos dinero, pero que en la realidad coarta la 

libertad, sale más cara y arruina experimentos necesarios como los candidatos independientes.  

 
(José Luis Antón, página 05) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Arma Hacienda lista de bancos insolventes: En abril, las autoridades financieras van a 

determinar cuáles bancos son los que representan un riesgo para el sector y que, por lo tanto, tienen que 
constituir y mantener un porcentaje adicional de capitalización para evitar un contagio de la banca que opera en 

México, dijo el titular de la Unidad de Banca, Valores y Ahorro de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 
Narciso Campos. Los bancos que signifiquen un riesgo van a ser notificados y un mes después se va a publicar la 

lista de esas instituciones como en Europa, según una nueva regulación cuyo objetivo es preservar la estabilidad 
del sistema financiero en línea con los acuerdos del Comité de Supervisión Bancaria de Basilea y el Consejo de 

Estabilidad Financiera Mundial (FSB, por sus siglas en inglés). La regulación es adicional a la evaluación que 

elabora la Secretaría de Hacienda emanada de la reforma financiera para calificar a los bancos y que se va a 
conocer en julio sobre el grado de cumplimiento del artículo cuarto de la Ley de Instituciones de Crédito, que 

establece que el sistema bancario debe apoyar la actividad económica canalizando el financiamiento a actividades 
productivas. (Leonor Flores, primera plana) 

La Jornada-Perdieron pensiones casi $ 15 mil millones en febrero: En febrero pasado los recursos 

acumulados en los fondos de pensiones para los trabajadores mexicanos registraron una pérdida de 14 mil 917 
millones de pesos, la segunda más alta de los últimos 14 meses. La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro 

para el Retiro (Consar) dio a conocer su Actualización Mensual de Recursos y Rendimientos del SAR al cierre de 

febrero de 2016, donde informó que el saldo acumulado se ubicó en 2 billones 556 mil 486 millones de pesos, 
que contrasta con los 2 billones 571 mil 403 millones que se tenían registrados en enero de este mismo año. 

(Víctor Cardoso, primera plana) 
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Excélsior-Trump amaga a México con guerra; la SRE descarta responder: Donald Trump, aspirante 

republicano a la Casa Blanca, advirtió que ―México no querrá jugar a la guerra con nosotros‖, si él llega a ser 
Presidente de Estados Unidos, y el país se niega a pagar el muro fronterizo que pretende para detener a los 

indocumentados. Las declaraciones del empresario ocurren tres días después de que el presidente Enrique Peña 
Nieto aseguró a Excélsior y a Grupo Imagen Multimedia que México no pagará por un muro que se construya en 

la frontera. Ayer, en entrevista difundida por la cadena NBC, el periodista Bob Woodward —uno de los dos que 
destapó el caso Watergate— le preguntó a Trump cómo obligaría a México a pagar la muralla si se trata de una 

nación soberana. (Redacción, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

¿Cuál 'guerra' "contra las drogas"? 

"Sabemos que ha habido un incremento paulatino en el consumo de sustancias ilícitas, y también conocemos el 
alto precio que trajo consigo la mal llamada guerra contra las drogas. Porque hay que decirlo, y decirlo claro, se 

partió de un diagnóstico equivocado y de una estrategia mal diseñada que generó una escalada de violencia sin 
precedentes... ". Eso dijo (antier en Coahuila) el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong... , a 

partir del error (ampliamente compartido) de suponer que la también mal llamada guerra de Calderón jamás fue 
"contra las drogas", pero sí contra la narcoviolencia. ¿Nadie recuerda el documento de noviembre de 2006 en 

que la Conago (con mayoría de gobernadores del PRI) le dio al presidente electo, Felipe Calderón, el diagnóstico 

de una comisión especial afirmando que el país estaba incendiándose y la súplica del échenos la mano?¿Tampoco 
la petición de Lázaro Cárdenas para que la guerra empezara en Michoacán? ¿Y aquí en MILENIO, con 

documentos irrebatibles, la preocupación del Ejército: En riesgo, la viabilidad del país...? 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

 
Más que la Presidencia, la democracia 

 

La medición de los partidos políticos arroja una baja generalizada, producto del hartazgo popular por la 
partidocracia, que es el gobierno de los partidos para los partidos, donde la gente es secundaria y hasta 

prescindible siempre y cuando no se trate de tiempos electorales. De los ciudadanos, a los partidos solo les 
importa su voto, todo lo demás es para ellos. Y ese desprecio partidista por la sociedad ha sido correspondido en 

el mismo sentido, aunque aún no con la misma intensidad. Esto ha abierto un espacio de campaña para los 

candidatos independientes, que han comenzado a ocupar, que no a llenar, quizá porque la desconfianza 
ciudadana a partidos y políticos los alcanza. Pero lo peor que puede pasar es que esa desconfianza social a los 

partidos políticos se convierta en un rechazo a la democracia, que es de lo último que nos podría suceder. Por 
eso, ante el desgaste de los partidos políticos, los independientes tienen una gravísima responsabilidad, por 

encima de ganar las elecciones: fortalecer la confianza en el sistema democrático, no verlo así, los haría como los 

demás. Parte del rechazo a los partidos se origina en su uso patrimonial, como franquicia particular, empezando 
por los llamados chicos. Ese concepto de propiedad los asocia a sus dueños: el Partido del Trabajo, Movimiento 

Ciudadano, Panal, Verde, incluso Morena. En las elecciones presidenciales de 2018 estará en juego no solo la 
vida de algunos partidos, sino algo mucho más importante, esencial: la democracia misma si esa decepción abre 

espacios al iluminismo o por la desesperación, a un salto a lo desconocido. De ahí, reitero, la grave 
responsabilidad de quienes hoy se mencionan como candidatos independientes, y apunto, en primer lugar, a 

Juan Ramón de la Fuente, el más sólido y reconocido de todos ellos, y agrego a Jorge Castañeda, el gran 

promotor, y al mismo Jaime Rodríguez y a los que se sumen. Porque lo que está en juego en 2018 no es solo la 
Presidencia de la República, lo que está en juego el sistema democrático mexicano. Y es obligación de todos, 

sociedad, independientes y con partidos, defenderlo.  
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RETALES 

 

1. INVISIBLES. Sigue pendiente en el Senado la iniciativa para considerar a los menores en las cárceles como 
población vulnerable. ¿Será que no votan? Roberto Gil dijo que la va a sacar. Veremos; 

 
2. SOBERBIA. Dice Lorenzo Córdova que no me contesta porque no somos pares. No le conocía esa arrogancia. 

De todos modo es bueno saber que ya no me va a contestar; y 

 
3. CASO. El último pago de su adeudo de más de diez años con el casino del hotel Wynn, de Las Vegas, lo hizo 

el hoy procurador de Nuevo León, Fernando Flores, el pasado 14 de agosto, 15 mil 507 dólares. Tomó posesión 
el 7 de octubre y el caso lo cerró la Corte de Nevada el pasado 1 de febrero, ya en el cargo.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que los diputados del grupo de trabajo para dar seguimiento al caso de la guardería ABC de Hermosillo, Sonora, 

así como madres de menores víctimas del trágico incendio de junio de 2009, se quedaron esperando al 

presidente de la Junta de Coordinación Política, César Camacho, para apadrinar su reunión de instalación. 
Resulta que el priista decidió acompañar a la titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano, Rosario Robles, en otro acto dentro del Palacio de San Lázaro y de última hora el legislador Jorge 
Carlos Ramírez Marín llegó en representación de su coordinador.  

Hay prioridades.  
 

:Que el Senado mandó al cineasta mexicano recién laureado con el Oscar, Alejandro González Iñárritu, así 

como al ganador del premio por Fotografía, Emanuel 'El Chivo' Lubezki, invitaciones para hacerles un 
homenaje a su destacada trayectoria en la fecha que su agenda se los permita. La Comisión de Radio y 

Televisión, que encabeza el perredista Zoé Robledo, acompañó la invitación con los diferentes puntos de 
acuerdo de senadores que pidieron la presencia de los cineastas en esta cámara, donde el director de la 

película El renacido ya fue homenajeado en otra ocasión.  

 
:Que luego que el gobernador de Veracruz, Javier Duarte, asegurara contar con 100 por ciento de abasto de 

medicamentos oncológicos, la Asociación Orizaba Propone solicitó al secretario de Desarrollo Social, José 
Antonio Meade, que vigile que los recursos destinados a niños con cáncer a través del Seguro Popular lleguen a 

los hospitales y no se queden en las arcas de los funcionarios, dado que ese dinero representa vida. Una madre 

de familia presente en el acto desató las carcajadas en el Hospital Regional Río Blanco cuando comentó que 
recordaba al titular de la Sedesol "más gordito", pero ahora con la dieta "se ve más bonito".  

 
:Que el gobierno de la Ciudad de México ya tiene avanzadas las negociaciones con el gobernador Eruviel 

Ávila y su equipo para que se puedan cobrar las fotomultas a los autos del Estado de México. Desde que entró 
en vigor el nuevo ordenamiento, este es uno de los objetivos de la administración capitalina y se espera que en 

15 días haya por fin una solución al problema.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
SUBE EL CRÉDITO 

 
Hace unos días veía una encuesta que mostraba la impopularidad de las reformas estructurales. Entre las más 

rechazadas estaban la fiscal y la financiera. Entiendo la oposición en general: es una reacción natural al escaso 
crecimiento económico, pero igualmente un reflejo de la impopularidad del gobierno. También es claro el rechazo 

a una reforma fiscal que fue un simple aumento de impuestos. Pienso, sin embargo, que la gente confunde la 

reforma fiscal con la financiera. No es lo mismo aumentar impuestos que promover un crecimiento del crédito. La 
elevación de la carga fiscal tuvo un impacto negativo sobre el poder de compra de los mexicanos. La reforma 

financiera, en cambio, ha promovido un auge del crédito. La cartera de crédito de la banca múltiple en nuestro 
país aumentó 14. 3 por ciento en los 12 meses terminados en diciembre de 2015 (Comisión Nacional Bancaria y 

de Valores). Es una cifra muy alta si se considera que la economía tuvo una expansión de apenas 2. 5 por ciento. 

Si las reformas se juzgaran por sus efectos, y no por declaraciones políticas, la financiera tendría que ser 
declarada un gran éxito. Los créditos a la actividad empresarial o comercial tuvieron una expansión de 17. 44 por 

ciento en 2015. Los de consumo subieron 11. 48 por ciento, aunque los de tarjeta de crédito sólo se elevaron 1. 
84 por ciento, al parecer porque los consumidores están entendiendo que el crédito de tarjeta, pese a ser muy 

fácil de obtener, resulta excesivamente caro. Los créditos personales, en cambio, subieron 11. 34 por ciento y los 
de nómina 19. 98 por ciento. El crédito para adquisición de vehículos se elevó 11. 64 por ciento. El de vivienda 

aumentó 13. 4 por ciento. Son cifras muy positivas. Es tan fuerte el crecimiento del crédito en México que hay 

que tener cuidado de que no se genere una burbuja que al estallar provoque una nueva crisis. La cartera 
vencida, sin embargo, bajó 6. 44 por ciento en 2015 para cerrar en 85,830 millones de pesos. Esto representa 2. 

4 por ciento de la cartera de crédito neta, de 3 billones 608 mil 374 millones de pesos, lo que parece bastante 
razonable. A pesar de la expansión, el crédito bancario sigue siendo modesto en México en comparación con el 

tamaño de nuestra economía. El objetivo de la reforma financiera era llevarlo al 40 por ciento del PIB en 2018. 

Hay un avance: de 24. 4 por ciento en 2012, alcanzó 28. 3 por ciento en 2015 (El Economista, 9. 3. 16). Pero 
todavía queda un buen trecho por avanzar. El crédito en Estados Unidos representaba a principios de 2015 más 

del 350 por ciento del PIB (economagic.com). En Suecia era de 131. 8 por ciento en 2014. Un país como Brasil, 
de desarrollo similar a México, registraba en 2014 un índice de 69. 1 por ciento de crédito en la economía (Banco 

Mundial). El crédito es pequeño en México por distintas razones históricas. Las crisis que en reiteradas ocasiones 
ha sufrido la economía han golpeado una y otra vez al sector financiero y lo han debilitado. Durante largos 

períodos, por otra parte, las políticas gubernamentales buscaron acabar con la financiación al sector privado con 

el perverso propósito de que el gobierno se quedara con todo el crédito disponible en el sistema bancario. Como 
consecuencia la "bancarización", el uso de servicios bancarios por el público, es mucho menor en México que en 

otros países incluso de desarrollo similar. Todavía no sabemos si realmente se alcanzará la meta de llevar el 
crédito al 40 por ciento del PIB en 2018. De lo que no hay duda es que está creciendo a un ritmo muy rápido: 

cinco veces más que la economía en su conjunto.  

 
Transgénicos.  

La decisión del magistrado segundo unitario de distrito de revocar la sentencia que permitía la siembra de maíz 
transgénico en México revela, a mi juicio, ignorancia científica. En términos prácticos no hará más que aumentar 

la importación de maíz transgénico que ya estamos realizando de Estados Unidos.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 
Cuando la economía se politiza 

 
Las recesiones económicas son dolorosas pero necesarias para el buen funcionamiento del capitalismo. Cuando la 

economía se contrae, las empresas inoperantes deben reestructurarse a fin de sobrevivir: cierran las líneas de 
producción que no son rentables y se despide al personal con baja productividad. Todos pierden: trabajadores y 

capitalistas. Una vez que se limpia lo que no funciona, la empresa puede volver a operar en una mejor situación 

financiera. Hay muchas que no sobreviven porque son francamente obsoletas. Pero así es el capitalismo: un 
sistema donde sólo sobreviven las firmas rentables. A muchos les disgusta esta idea por el sufrimiento que 

implica. Sin duda es horrible ver cómo millares de trabajadores pierden su empleo de la noche a la mañana. O 
cómo los ahorradores pierden su dinero que ahorraron en bonos o acciones que ya no tienen valor alguno. Es 

tanto el sufrimiento que inevitablemente comienzan las presiones políticas para que el Estado intervenga y 

rescate a compañías no rentables con el dinero de los contribuyentes. En distintos momentos de la historia todos 
los países lo han hecho de alguna manera u otra. El gobierno de Estados Unidos, por ejemplo, rescató a muchos 

bancos y a la industria automotriz después de la grave crisis recesiva del 2007-2009. En el primer caso, para 
beneficio de los capitalistas, en el segundo, para el de miles de empleados sindicalizados. Pero una cosa es que 

los gobiernos hagan rescates ad hoc de algunas empresas en momentos críticos y otra muy diferente es impedir, 
a toda costa, que la economía entre en una recesión y se reestructuren muchas empresas inoperantes. Es lo que 

está haciendo el gobierno chino. De 1990 a la fecha, Estados Unidos ha tenido tres recesiones, una de ellas de 

grandes proporciones, que comenzó en 2007 y terminó en 2009. En ese mismo periodo, China no ha tenido ni 
una sola recesión. Trimestre tras trimestre ha producido crecimientos económicos positivos. Sus tasas de 

crecimiento han sido impresionantes, de tal suerte que ya se convirtió en la economía más grande del mundo en 
términos absolutos. Bien por los chinos. Gracias a ese extraordinario crecimiento, han podido sacar a millones de 

personas de la pobreza. El problema es que muchas empresas de ese país ya no son ni rentables ni productivas. 

A fin de evitar quebrar, y con la anuencia del gobierno de ese país, a partir de la crisis recesiva mundial de 2007-
2009, se aceleró el endeudamiento del sector privado que hoy ya alcanza el 200% del Producto Interno Bruto. 

Las empresas chinas ya están más endeudadas que las estadunidenses antes de la recesión de 2007-2009. Hoy 
se sabe que muchas compañías chinas no pueden pagar sus deudas con los flujos de efectivo que generan y, 

para evitar la bancarrota, se endeudan más. Todo esto con la complacencia del gobierno chino que, también se 
sabe, le está inyectando dinero público a los bancos para que éstos puedan seguir prestando. La semana pasada, 

el liderazgo del Partido Comunista Chino se reunió para discutir qué hacer con la economía de ese país. Tenían 

dos opciones: o seguir creciendo económicamente endeudándose más o comenzar un doloroso proceso de 
desendeudamiento de las empresas, lo que implicaría un menor crecimiento económico. Optaron por lo primero. 

Decretaron, así, que no habrá recesiones en ese país, cueste lo que cueste. Por el momento, el gobierno chino 
tiene mucho capital para inyectarlo en el sistema financiero y así evitar la bancarrota de muchas empresas y 

bancos. La pregunta es hasta cuándo podrán hacerlo porque, con todo y que tienen mucho dinero, tampoco es 

infinito. El problema de fondo de la economía china es que se está politizando. En lugar de dejarle a las fuerzas 
del mercado que hagan su labor de sobrevivencia de las empresas, son funcionarios públicos los que están 

tomando estas decisiones con base en intereses políticos. Yo esa historia ya la vi en México y terminó muy mal. 
Ojalá no sea el caso en China porque, de ser así, esto tendría una repercusión terrible para el mundo entero.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
El Yorch, la PGR y UNAM 

Algunas razones tienen en la Rectoría de la UNAM, bajo el mando de Enrique Graue, para estar indignados por el 
caso del auditorio Justo Sierra. Y no sólo porque una juez reclasificó el delito contra el anarquista conocido como 

El Yorch, detenido el pasado 26 de febrero, para dejarlo como no ―grave‖ por la posesión de 50 grapas de 
cocaína y 300 gramos de marihuana, sino porque este sujeto será puesto en libertad y seguramente volverá a 

sus ―aposentos‖ en el recinto de la máxima casa de estudios, que por cierto lleva 16 años ocupado por grupos 

ajenos a la institución. Al margen de la decisión de un juez, el equipo de la PGR manejó la versión de que en el 
arresto de El Yorch había coordinación con la Universidad. Sin embargo, nos informan, los agentes federales 

detuvieron al sujeto sin dar el aviso a Rectoría y las autoridades universitarias se enteraron cuando los 
anarquistas estaban golpeando al personal de la institución y colocando barricadas en el circuito escolar. Todo un 

enredo… 

 
Una negra visión de Layda 

Sin ocultar su molestia, senadores de varios partidos criticaron la actitud de su compañera legisladora Layda 
Sansores por su participación el pasado martes en la entrega de la medalla ―Elvia Carillo‖, en el marco del Día 

Internacional de la Mujer. El galardón fue otorgado por el órgano legislativo a la mexicana Rosario Marín, ex 
tesorera del gobierno de Estados Unidos. Nos dicen que senadores consideraron que doña Layda pintó en su 

discurso un México donde todo es negro y negativo. Claro, dijeron, la nación afronta muchos retos y problemas y 

Sansores tiene total libertad de exponer sus puntos de vista. Pero en este tipo de ceremonias ayudaría más una 
visión con mayor balance y contraste, nos comentan.  

 
Oaxaca se calienta 

A la callada, el candidato de la coalición del PRD-PAN al gobierno de Oaxaca, José Antonio Estefan Garfias, ha 

tenido dos reuniones con el senador priísta Eviel Pérez Magaña, quien se quedó en la recta final por la 
candidatura tricolor frente a Alejandro Murat. Nos cuentan que don Pepe Toño, ex militante priísta, busca 

acercamientos con sus ex compañeros de partido para capitalizar los enconos y las inconformidades generadas 
por la designación de don Alejandro, ex director del Infonavit. En la estrategia perredista apuestan a que Estefan 

Garfias capitalice el voto de los priístas inconformes con la designación de su abanderado. Todo esto ocurre a 
unas horas de que se abra el registro de los candidatos para la elección del 5 de junio.  

 

Otra de la elección oaxaqueña 
El ex perredista Benjamín Robles, por cierto, se prepara para la embestida legal del contendiente de la coalición 

PRD-PAN, José Antonio Estefan Garfias. Don Benjamín tiene listos los argumentos para enfrentar en los 
tribunales electorales la impugnación que prepara don Pepe Toño, quien arguye que Robles no puede ser 

aspirante del PT porque compitió en el proceso de elección interna perredista, en una situación similar a la que 

ocurrió con Marcelo Ebrard, quien al no ser elegido como aspirante a diputado federal amarillo, se apuntó en las 
listas de Movimiento Ciudadano. Y, al final, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación tumbó las 

aspiraciones de don Marcelo. En su caso, Robles dice que legalmente nadie le tirará su candidatura petista, que 
trae doble blindaje.  

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 
La Unión soviética trabaja para López Obrador 

 
Es un texto de antología. La justificación de la Sala Superior del Tribunal Electoral de la Federación para 

suspender la difusión de un spot de Andrés Manuel López Obrador. El del nuevo avión presidencial que él 
venderá cuando gane en 2018. Véase, si no. La Sala Superior determinó que al ―no identificarse el carácter de 

dirigente‖ de López Obrador, las alusiones que hace en primera persona y ―la referencia a una fecha coincidente 

con un proceso electoral‖, más el que aparezca en close up y medium shot (no es broma), ―generan un juicio de 
probabilidad diferente al hecho por la responsable (?), en tanto que inciden directamente en sus conclusiones 

(???), puesto que omiten destacar otros elementos que resultan pertinentes (?????), por lo que, para evitar 
supuestos abusos de derecho, fraude a la ley u otras conductas ilícitas‖… el spot debe retirarse. Morena y López 

Obrador habrían combinado la (¡oh!) ―centralidad del sujeto‖, la ―direccionalidad del discurso‖ (en 2018 vamos a 

vender el avión presidencial) y (no es broma) la ―coherencia narrativa‖. Así que, y aunque no sea un servidor 
público, ―lo procedente es ordenar la suspensión del promocional hasta en tanto no se analice su plena validez‖ 

(¡sí, señor!). ¿En qué país vivimos? ¿Qué engendro de ley electoral han producido dos generaciones de políticos? 
En promoción y difusión electoral, México está en los tiempos de la Unión Soviética de Nikita Jrushchov y 

Brezhnev. ¿Quién se hace cargo de esta castración de libertades de expresión en aras de una supuesta equidad? 
Valdría comparar nuestra cancerígena legislación electoral con el fenómeno de cara abierta al votante que son las 

campañas, discusiones y debates en Estados Unidos. La ley soviética que impide a Miguel Ángel Osorio Chong, 

Aurelio Nuño o Rafael Moreno Valle comprar tiempo en los medios electrónicos para promover que quieren llegar 
a Los Pinos, le termina dando al ―sancionado‖ López Obrador un premio, un reintegro, una bonificación y un 

boleto para la siguiente tanda. La autoridad tardó tres meses en retirar el spot del avión (se transmitió decenas 
de miles de veces). Y al retirarlo, le pone la mesa al líder de Morena para que active el discurso de persecución 

en su contra. ―Los magistrados recibieron la orden de censurar el mensaje‖, dijo ya. López Obrador se servirá del 

incidente para denunciar esta ―censura oficial‖ en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. Y, lo más 
importante: después de proclamar en México y el extranjero que el Estado mafioso lo quiere borrar de la 

televisión, bastará que corrija la ―centralidad del sujeto‖ y quite la fecha 2018 para que rompa la ―coherencia 
narrativa‖ (insisto, no es broma) y un spot clon regrese a las pantallas: con miles de reproducciones amparadas 

por la ley y financiadas con los impuestos de una sociedad a la que no le queda sino apechugar la infame ley 
electoral. López Obrador gana, gana y vuelve a ganar con estas reglas. Pobre México: tan lejos de Estados 

Unidos y tan cerca de la Unión Soviética.  

 
MENOS DE 140.  

 
A diferencia de Héctor Yunes, el quintanarroense Carlos Joaquín no dirá en campaña que quiere encarcelar al 

gobernador Roberto Borge.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
CON TODO y que estaban de festejo, lo que se dijo en el aniversario del PRI más bien sonó a pleito. RESULTA 

QUE al hacer el balance político tricolor, el senador Arturo Zamora, secretario de Acción Electoral, le puso mucha 
crema a los tacos de su jefe, Manlio Fabio Beltrones, y le marcó los tacos en la espinilla a su antecesor, César 

Camacho Quiroz. EL JALISCIENSE comentó que el año pasado-bajo el mandato de Camacho-, se eligieron 
nueve mil cargos de elección popular y que el órgano de justicia partidaria atendió 356 inconformidades. Y QUE, 

en cambio, en este año-ya en la era Beltrones-se elegirán siete mil cargos y el órgano de justicia partidaria sólo 

ha recibido dos inconformidades, una de las cuales se resolvió de manera civilizada, por la vía de la conciliación. 
DADO QUE, además, Zamora afirmó que todo era producto de "un extraordinario trabajo de operación política", 

hay quienes dicen que lo único que logró fue granjearle al sonorense un pleito que no tenía con el mexiquense.  
  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

27 de 27 

2277  

DONDE comienzan a escucharse voces de insatisfacción, tirándole a rebelión, es al interior del Sindicato del 
Servicio Postal Mexicano, que todavía encabeza Manuel Acevedo. EL DIRIGENTE lleva ¡18 años! al frente del 

gremio, lo cual es todo un récord pues sus cuatro antecesores apenas cumplieron un trienio cada uno. Es decir, 

Acevedo ha estado seis veces más tiempo que cada uno de los anteriores. Y EL PROBLEMA no es sólo que se 
haya eternizado en el cargo, sino que ya ve al sindicato como de su propiedad. Tan es así que una investigación, 

llevada a cabo por los propios carteros, reveló que su líder tiene en nómina a 12 parientes, incluidos sobrinos, 
sobrinas, cuñados, compadres y hasta una ex esposa. CUENTAN QUE el asunto ya llegó a oídos de los altos 

mandos de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, los cuales comenzaron a interesarse en el asunto. SI 

DE POR SÍ Correos de México está en las últimas, lo que menos le hace falta es que, aparte, ¡la ordeñen! 
  

QUIÉN SABE qué se trae entre manos Enrique de la Madrid, pues hoy citó a conferencia para informar sobre la 
"actividad turística" del país, pese a que ese reporte lo difundió la propia Sectur... ¡hace tres semanas! PERO eso 

no es todo: resulta que también está anunciada la participación del vocero presidencial, Eduardo Sánchez, que 
normalmente no se ocupa de los temas turísticos; y el empresario Alejandro Soberón. ¿Será que le van a 

concesionar a CIE la Semana Santa? Es pregunta con llantita.  

  
¡QUÉ CLIMA! Salía el sol, llovía, soplaba un viento helado pero con más sol, se ponía nublado, salía el arcoíris, 

hacía frío... ¡Pfff! Era como ver los pleitos de la familia de El Chapo en versión meteorológica. Y ES QUE 
realmente resultaba desconcertante eso de admirar un cielo azul soleado y, al mismo tiempo, sentir un frío polar 

inesperado. Era como ver a AMLO hablar de teoría política o tomar una clase de etiqueta con ¡El Bronco! 

 
(Redacción, página 10) 
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